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Re~na Moguel Viveros. de la UAQ 
Ni siqufera la industria · 

exportadora de Querétaro 
está segura ante el TLC 

· Por Teresa Fabiola López Núñe:z 

La industria queretana desde Jilace tiempo incur
siona en el mercado internacional, pero ni siq
uiera a:guellas empr.esas que digan que están 
altamente capacitadas para 'participar a este nivel 
tienen la seguridad de salir airosas tras la firma 
del Tratado de l'..ibre Comercio, ya que existe el 
problema -de que las formas de competitividad 
actuales son totalmente distintas a las del patrón 
con que iniciaron a funcionar las ·factorías,_ 
aseguró la socióloga~ investigadora de la Univer
sidad Autón:oma de Querétaro, Reyna Moguel 
Viveros. Asimismo advierte que el acuerdo 
comercial entre México, Estados Unidos y Ca
nadá, "es como la gota que va a derramar el vaso 
en cuanto al modelo de desarrollo industrial que 
ha iíttp~r~do desde 1980 en la entidad". 

Reyna Mogue( jefa del departamento de 
lflvestigación de la escuela de Sociología, hace un 
breve análisis de este sector, y lo retrionta a 1960 
con el boom industrial y que impacta en el 
desarrollo de la urbe (hace su aparición _ el 

Pasa a la Pág. 14 

Agadiza la SRA el conflicto 
en Santa María Begoña --.., 

El miércoles 8 en esa comunidad de El Marqués, el subdelegado de 
Organisación de la Reforma Agraria, Hugo Herre~a Lópes, ordenó 
la suspensión de la asamblea ejidal en momentos en que era 
fuertemente cuestionado el comiBariado Pedro Zendejaa, sobre 
quien ~an fuertes acusacfünes. (Foto de Jesú& Ontiveroa). 

El sábado puado protestó Femando Ortfs Arana como candidato del 
FRI a diputado federal por el 1 DiBtrit.o. Aparece junto a .Enrlqt•" 
Burgos, aspirante al gobierno del atado. (Fotoa <le Jesú& Ontiveroa). 

Poeta. Cardiólogo. Industrial: 

Por la Presidencia Municipal 
· Habrá -sorpresas en 
Querétaro: Alcocer 

"El poeta no es el romántico 
aquel que hace versos y 

M.e hubiera gustado 
competir con otros . 
prifstas: Ballesteros 

enamora muchachas. El poeta El mayor reto para el próximo 
hace literatura y en ese sentido gobierno de la capital, según el 
es un obrero, igual que el cardiólogo Alfonso ~~ ~lesteros 
herrero y e-1 albañil... no tiene, - Negrete, candidato del PRI a la 
pues, nada de ave rara en- la alcaldía del Centro, es dar 
sociedad. \ - servicios -municipales a una 

"Yo estuviera e-n el Olimpo, ciudad q_ue ha ci;ecide> e.n .forma 
con una cítara rodeado de .geométrica y los · serv1c1os en 
doncellas cantando una estrofa, - forma aritmética. Afirmó ade
pero no, -dicen que soy poeta y más que para su postulación le 
mira aquí ando ... · · hubiera gustado competir con 

Tiene la palabra Salvador otros éompalieros suyos en un 
Alcocer. el escritor que en su proces.J abierto de seleccron· 
adolescencia militara en las interna. 
Juventudes Comunistas~ que en Esta es una muy breve en- . 
1982 contendiera por el PSUM trevista con el senador suplente 

Pasa a la Pág. 8 Pasa a la· Pág. 8 

Octaviano. tiene sus razones: Ezequiel 

El Ayuntamiento . sóio 
un mandadero del 

Ejecutivo: Villanueva 

~abla Gustavo Villanueva, in
geniero ind.ustrial egresado del 
Tecnológico de Querétaro -y 
candidato del PAN a la pre
s id en ci a municipal de 
Querétaro: 

- Hasta ahora, el Ayuntam-
. iento se ha caracterizado por 
ser un · mandadero del Ejecu
tivo estatal. Es el que prepara 
~l terreno para sus visitas al 
gobernador y al presidente de 
la república. Ante Jos proble
mas le -interesa- más que 
re~olverlos hacerse publicidad. 
Hemos sido testigos de. cómo se 

- Pasa a la Pág. 9 

Cuando ·tenga enfrente a Cimarg-o, 
como hombre le responderé: León H. 

ANALIS1$ 
Efrain Mendoza 

Ng oculta Marco Antonio León su malestar, aunque conserva 
su trato amable. A dos pa~os del líder cetemista Ezequiel 
Espinosa, el presidente estatal del -PRI respc.:>nde: 

- El comité estatal no ha reéibido ninguna acusación del 
diputado Camar~o, ·pelio .ahí estamos a sus órdenes en el 
momento que quiera. con mucho gusto le cont.estaremos las 
acusaciomes, y las aclaraciones que quiera seJas haremos como 
·se deben hacer: como hombres e institucionalmente, no a 

+ Santa Maria: aún es tiempo 
+ SRA-Banrur-al, contracampaña 

Un patético_ cuadro, - casi peli
cutesco, pudimos atestiguar el 
miércoles 8 en Santa María 
Begoña, una pequeña .comunidad 
campesina del municipio de- El 
Marqués, ubicada entre . Chic
himequillas y Amazcala. Decenas través de los periódicos. -

CONTUBERNIO 
ENTRE EL IMSS Y 

LA EMPRESA, 
DENUNCIA EL · 

SINDíCATO DE 
CELANESE 

_ Pasa a la Pág. 15 Pasa a la Pág. 15 

Se sumó el PRT a la candidatura de Canchola 
+ Pro~o. Enrique Burgos revertir-la téndencia centrldiz~ora y 
optimizar recursos+ Silivia Hernández Enriquez y Fernándo 01'tíz 
Arana protestaron c-0mo candidatos al Senado y a la diputación 
f eder:al por el I Distrito, respectivamente+ Recorrió Arturo Nava, 
del PAN, los muniéipios dttPeñamiller, Ja/pan, Landa, Pina/ y 
Pedro Escobedo +El pepesista Enrique Pozos To/entino estuvo en 
Pedro Escobedo y Ezequiel Montes+ "Las renuncias no ensucian 
ti1 galló", afirmó J. Cruz Ri11cera Pérez en La Trinidad y Alam.os 
.,. Ante otomíes,. el candidato· perredista Salvador Cancho/a de
fendió la cultura indígena y se pronunció por un "auténtico reparto 
de la tierra" +_La información, con sus enFedos y sus encantos, 
debe-servir a la f.,aternidad, a/iÍ:ma el obispo Mario de Oasperin 

·' 
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Comunidad 
+ Meditación 
Eduardo Mendoza Zaragoza 

-1- -

El dolor es vida cuando es asumido con 
realismoamoroso. De ahí brotan el crecimiento 
y el gozo plenos. , 

Cuando convertimos el dolor en sufrimiento 
nos enfrentamos con un mundo.caótico .y.nebu
loso, no apto p_ara ser vivido. 

La f elicida~i no es más .que el .vivir cada 
momento· como es, sin anteponer los pensam
ientos. Cada instante es gozoso, aún cuando se 
trate .del c:amino hacia el calvario. 

.:.2-

La realidad de cada instante .. nos indica cóino 
son las cos:as. De nosotros depende si le hacemos 
caso, o nos empeñamos en vivir en la ilusión, 
en le> .que no es, en el. marco de nuestros 
conceptos. . _ - _ · 

· El· dolor es en sí la renuncia a nuestros . 
conceptos. El sufrimiento es la resistencia a lo 
nu~v_o, por el apego que tenemos a lo viejo. La 
f ehc1dad se da en el momento de la aceptación. 

Si estamos disponibles a recibir la_ vida como 
es, con todos sus tonos y colores, ya somos 
felices. Este tipo de vacío es el 'que nos abre 
a ver y a recibir todo con candidez y frescura 
constantes. . 
. Cua.ndo ante nuestros ojos todo aparece 

siempre nuevo, tengamos la certeza de vivir en 
la eternidád. Nada nos aburre ni fastidia. Todo 
es nuevo, digno de vivirse. Sólo necesitamos 
darnos cuenta y abrirnos -al regalo que nos trae 
-Cada momento, visto tomo es, sin conceptos 
etiquetas ni calificativos. ' 

La completa ·reéeptiviqad hacia todo lo que 
nos llega es_a la vez entrega y compromi~o con 
la realidad. El canto de un ·pájaro, el centelieo 
lum~noso del atardecer, una piedra en el 
cammo, el sol que nos toca el rostro son regalos 
plenos de amor, revestidos de un dinamismo 
cre~dor capaz de renover los cielos y la tierra. 
Lo importante es que los miremos como son 
como. regalos de Dios, que en cada instante no~ 
dice "Te quiero". 

Ni Dios, ni la vida, tiepen exigencias. Si tú 
renuncias a ellas descubrirás que el .oro es oro 
y que el amor es amor. Cuando ves que todo 
es, te das cuenta que nadie te pide ni exige 
nada. Sólo escuchas la voz delicada y silenci
osa de todo lo que está ante tí que te dice "Te 
quiero". Esta es su expresión natural. Todo es 
amor. Todo y lo único que expresa es anior. No 
se esfuerza. -

La piedra· no · necesita esforzarse para ser 
piedra. Lo haría en el caso de que quisiera ser 
otra cosa que .no es. El Ser humano sufre 
porque no se conoce y no se acepta como es. 
Quiere ser Dios. No sabe que el asumirse como 
simple hombre es lo que lo hace ser Dios. Se 
esfuerza, construye marañas, destruye a sus 
hermanos y cae al abismo de la destrucción. Ha 
perdido el rastro de la puerta de su casa. No 
se da cuenta que la puerta está ante sus ojos. 
Por mirar el horizonte pie·rde la oportundiad 
del gozo de ver:se a sí mismo·. Simplemente a 
sí mismo. Si se conoce a sí mismo conoce a los 
demás, porque a través de ello se pone en 
sintonía con todo. 

GllLIV~fMl!AW®$ li~~©WÚlMlO~~'if© EDITO-~IAL . _ 
La queretarudad-, tema polit1co 
Certera en el discurso, improvisando ante selecta concur
.rencia, Silvia Hernández dedicó, el jueves 9, su mensaje 
de toma de protesta como candidata priísta al Senado al 
tema de la quereta_nidad. Habló de Querétaro y los que
retanos y anticipó el advenimiento de un .. nuevo Que
r~taro". el q!le. ~stán forj~ndo juntos nativos y fuereños. 
~lo que advutto cort clandad el meollo de la cuestión: "lo 
importante ante el cambio es saber eonducirlo". 

. Aquí está el fondo de esta importantísima etapa en la 
historia de Querétaro. Está en juego, hoy cuando todo se · 

i---------------..!...--.......J 'rehace, todo se está repensando, todo se -está -r.e.ácomo--
dando; el-Proyecto.del nuevo Querétaro. Quienes han con
d}lcido su marcha por l'a historia, hoy desean seguirlo ha
ciendo. Nu~vas fuerzas políticas y económicas han llegado 
·de;fuera y tienen a~gunas -riendas. En parte, al interior de 
los grupos que han llevado el control, también se advierten 
disp_utas. 

Y hay, 'debemos advertirlo- con prestancia; el proyecto 
de un Querétaro oi:ganizado de manera distinta,. el Queré
taro que no es el del poder. -Et Querétaro que muestra el 
hacer~ pensar ~e actore~ de una sociedad civil cuyo rostro 
cada dia se ~onf 1~ura meJor. ·Es el Querétar-0 que no quiere 
perder de vista m el paso del desarrollo ni el derecho a vivir 
humanamente. Este tránsito histórico por el que Querétaro 
está pasando, · tenemos que advertirlo con ojos atentos. 

Explica por qué arrojó monedas el dia del desfile 
Sr. director: 

. -
personas que presenciaban - el arrojadas al piso de la calle, no al 

estrado. También digo que por la 
<:antidad de monedas tiradas se 
supone que hubo más personas 
que hicieron la misma acción. 

En lo referente a una nota apare
cida en el número 51, relacionada 
con las monedas atrojadas el día 
primero de mayo del presente 
año, aclaro lo siguiente: 

Fue én presencia de todas las 

desfile, frente al templo de San 
Francisco, con el fin de protestar 
por los bajos salarios y lo que yo 
considero venta de la elase obrera 
al capital de parte del gobiernó y 
los líderes c·harros. También 
reafirmo que las mo~eda~ fueron 

Ramón ·Martinez Méndez, Unión 
de Colonias Populares (UCP). 

Desalojo en la ~olonia Casa Blanca 
Los viejos muebles arrinconados en la calle de 
Roque Rubio de Casa Blanca, junto con los mon
tones. de laminas y cartones, dejan un pequeño 
espacio por donde entra y sale un chiquillo que 
a~enas unos tres_ años. ~fuera dos ancianos platican 

- mientras _se fu man un cigarrrillo y más allá, casi por 
don?~ termma la calle, _se encuentra pensativo don 
Em1ho Lara Bustainante. Parece que des.pués de 
siete días del desalojo del terreno que ocupaban 
desde hace- más de 1 () años, las cosas siguen igual, 
a pesar de que han pedido ayuda ·al gobierno del 
estado para que les venda un terreno en San Pedrito 
Peñuelas. 

Dice don Emilio que apenas en unas horas, el 
sabado tres, los abogados del dueño del terreno, 
Antonio Malagon Escamilla, hecharon los muebles 
a la calle con tod<'> y su mamá que estaba enferma 
de bronquitis y que levantaron a la fuerza para 
también echarla. · 

Es hoy la tarde del-jueves 9, y parece que lo 
nublado del cielo traerá una lluvia, que, si no fuera 
por la lona que les prestó don Roberto Piedra, 
mojaría todas las cosas de la familia humilde, 
integrada por 13 miembros. · . 

Mientras platica, don Emilio Lara no esconde su 
desagrado por esta injusticia que, · según relata, 
cometieron al d·esalojarlos tan repentinamente. ..El 
sabado a las cuatro de la tarde estábamos en la casita 

y l_legar:on unos licenciados a decirnos que teníamos 
que salirnos por la buena de ahí, en ese momento 
yo le dije que nos esperara y ensegúida me fuí a ve; 
a un licenciado que se llama Rogelio Juarez, pero 
cuando regrese ·encontre todo deshecho, mi casa, la 
desbarataron y sacaron roperos, estufas todo todo· 
hasta a mi mama la sacaron a la fuerza 'no tu~iero~ 
piedad de ella aun cuando vieron que estaba 
enferma". 
· Y después de ese día, los demás transcurrieron 
igual. ·Comer en la calle lo que los vecinos Íes hagan 
f av?r de regalarles, dormir algunos bajo ese cobijo 
mc1erto y estar durante el día cuidando que nadie 
se lleve sus pocas pertenencias. 

El domingo~ le tocara su turno a su hermano 
Antonio Malagon Escamilla, a quien también 
s~caran del ~e!re~o que estuvieron cuidando sin 
nmgu.na gratlf icación por varios años. El también 
menciona: "Esto es una injusticia, se supone que por 
ley ya nos debería tocar un pedazo de terreno pero 
~o, el .dueño solamente a la mera hora mandd a los 
hc;enciados eon unos peones y sacaron lás cosas de 
m1 hermano". · 

Los integra!1~es de esta familia ya han recibido 
ªP?Yº de fos miembros del Comité de Colonos de Las 
MlSlones y también mandaron un documento al 
gobernador donde solicitan un terreno que puedan 
pagar como renta. (M.G.H.) 
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Ar-turo ~Nava,._ contra 
apertu-ra comercial'~; 

Arturo Nava, ca~didato dei PAN árgobiérno de 
Qµerétaro, manifestó que debe terminar la indis
criminada apertura comercial y exigió para los 
productos extranjeros el mismo trato que se da a 
l<i>s productos nacionales en otros países. Hizo ese 
pronunciamiento el industrial aspirante a la gu
bernatura en Pedro.Escobedo, donde .constató "la 
irracional introducción" de leche en polvo, en · 
detrimentq de los hatos lecheros, que tienc;Jen a 

· desapar:ecer. . . . .. . 
.. El líder panista· en ca.mpaña recorrió además:lo_s 

,muniéipiós de Peñamiller, Jalpan, Landa de . 
Matamoros y Pina! de Amoles, donde pobladores 
de diversas comnnidades le plantearoH sus .proble
n-ias. E'.n Ahuacatlán de Guadafüpe, por ejemplo, 
líderes del .lugar propusieroQ. la promoción de 
agroindustrias para arr~igar a la población en edad 
de trabajar. En Huilotla y Puerto de Huilotla, 
"conocié> el a~cendrado caciquismo. de Guadalupe · 
y Norberto Aguillón Mendieta~ quienes han hecho 
su fortuna en base a los despojos de tierra". Ellos 
son parientes muy c{,lrcanos del alcalde de Pina!, 
José Dolores Herrera, y el propio Norbúto es 
presidente de un comité secciona! priista.. · 

En Tancoyof, a 90 minutos de Jalpan, donde se 
asienta u.na de las misiones de Fray Junípero Serra, · 

la ~'indiscriminada 
recorrió Ja sie-rra 
expusieron e1 grave problema de la· falta de agua 
debido a la descompostura de las bombas que 
surten al lugar. Situación paradójica pudo cgnocer· 
Arturo Nava en La Lagunita, del municipio de 

. Landa de Matamoros, que también padecen -
según informó el PAN- "la ausencia crítica de 

·agua potable", a pesar de que el líquido se 
encuentra a 14 metros bajo tierra y las autoridades 
han impedido la perforación de pozcrs. 

Para enfrentar la necesidad de vivienda~, en la 
cabecera mun~cipal de Jalpan, el candidat0 panista 
propuso la formación de una asociación civil para 
la compra de un terreno, para lo cual se ihició~el 
cqnvencimieHto a 50 jefes de familia. En Concá' 
se denunciaron las fallas en la red de álumbrado · 
público y en San Pedro Escanelilla los señores · 
Manuel Hernández y José ·camacho pidieron que 
Sedue explique las razones de la suspensión de la 
construcción de la capilla .del pobl:ad.o: : · 

En Peñamiller, por último, el ·señor ·· N. iguel 
Medellín propuso la explotación de varias minas de 
salitre. En ese lugar también se expuso al aspirante 
el malestar por un fraude por 200 millones de pesos 
cometido por Ruperto Alvarez, quie~ además se 
apoderó de 1m tractor propiedad del .ayuntam
ien-to, según denuncia~on. 

Canthola· ante otomíes: reparto auténtico de 
tierra·s. y defensa de la cultura jndígena 

En el kiosc.o tlel barrio primero d.e 
Santiago Mezquititlán, Amealco, al 
medio día del miércoles ocho, los 
otomíes reunidos y las mujeres 
indígenas con sus hijos en brnzos, 
escuchan con atención las palabras 
del candidato del PRD a la guber
natura de Querétaro, Salvador Can-
chola Pérez: . · · - - . 

- A diferencia · de otros, nosotros 
realmente vamos a promover el 
reparto auténtico de la tierra y la 
defensa de la-cultura indígena, vamos 
a defender la dignidad del indígena, 
sobre todo a la mujer que ha luchado 
por conservar sus costumbres, aún 
cuando alguna gente ha querido 
destruir a estos pueblos. Y decimos 
las cosas claras: se debe respetar al 
idioma otomi, el arte, la costura y la 
sagrada religión de sus capillas; todo 
esto no para tenerlo en un museo 
muerto, sino con los indígenas vivos. 

reiteró ante decenas .de ellos: "Esta
mos luchando por la verdad y la 
justiciá. No queremos que nuestros 
indígenas sean motivo de risa para los 
extranjeros que vienen; es muy triste 
ver eomo son tratados en la ciudad y 
eso no lo merec·en los · indígenas 
honrados como ustedes". 

Isidro Apolonio. Caudillo fué electo 
como candidato a presidente munici
pal de Amealco, como pr.imer regidor 
titular quedó Feli)::e González y como 
suplente, Alfredo Pablo. Los demás 
candidatos quedaron de la siguiente 
manera: Como segundo regidor titu
lar, Francisco Mariano, como tercer 
regidor titular, Esteban Graciano y 
como primer regidor plurinominal, 
José Apolonio y como suplente Pablo 
Apolonip. En el municipio de Huim
ilpan, la planilla municipal elegida en 
la convención. quedó así: :Pablo 
García como presidente municipal de 
ese Ayuntamiento, como . primer 
regidor uninominal, Be;rnardino 
Nieto y Felipe García como suplente, 
en tanto Eugenio Morales quedo 
como segundo regidor y como su 
suplente Ramón G . José 
.Vazquez quedó como tercer regidor y 
como suplente Ceferino Nieto. 

En su segunda visita realizada 
durante su campaña a este lugar, 
donde existe un mayor número de 
habitantes otomíes, Canchola Pérez 

Por otra parte, al referirse al Par
tido Popu.lar Socialista (PPS), y al 
Partido del Frente Cardenista de 
Reconstrucción Nacional (PFCRN), 
indicó: "Quienes estan en estos 
partidos ·son priístas pern se han 
adjudicado otro nombre; sus votos 
van a ser para el PRI y no para 
Cárdenas, esto debe quedar muy 
claro, ellos utilizan el nombre de 
Cárdenas para enga.ñar a la gente, 
pero realmente no son cardenistas, 
sólo utilizan el nombre, pues son 
priístas". 

Los regidores plurinominales del 
mismo municipio, son los siguientes: 
Titular Julio· Moya, .Suplente Javier 
Victoria Leyva, segundo regidor 

Antonio Maya, y como candidato del 
tercer distrito federal qued€> Rufino 
Moya Sotelo. · 

"Esos partidos y el mismo PRI han 
prometido que va a hacer reparto de 
tierras, pero las tierras son realmente 
de ustedes, no les pueden dar lo que 
ya les pertecene" y agregó: ~'El único 
que intensificó realmente la dotación 
de tierras a los campesinos, fué el 
presidente Lázaro Cárdenas y ahora 
Cuauhtémoc-va a continuar con esa 
tarea que inició su padre; las tierras 
van a ser para los' auténticos carden
istas, y no para los falsos cardenistas . 
El nuestro és el auténtico partido 
cardenista". 

Gerónimo González suplente José . Entl'e los otomíes de Santiago. 

• En tanto, al hablar a sus 
compañeros de partido, durante el 
acto, Isidro Apolonio Cáudillo los 
conminó ·a trabajar más porgue "ya 
no queremos más priistas, debemos 
cambiar a México". 

El mismo día,- durante la 
convención municipal de ese partido, 

• En Santiago Mezquititlán. 

SE PONE A SUS ORDENES PARA · 
LA SOLUCION DE SUS PROBLEMAS 

JURIDICOS SOBRE NEGOCIOS 
CIVILES, PENALES, FAMILIARES - 1 

Y LABORALES. 

5-DE MAYO Nº 178-A 
TEL. 14-37-63. QUERETARO, QRO. 
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Propone revertir la tendencia cérítralizadora , 

Sólo una mejor coordinación institucional puede 
garantizar la optimización de recursos: Burgos 

En la medida en que haya nitidez e idéntificación taciones que hay en muchos órdenes de la vida 
entre lo que la sociedad exige y lo que el gobierno pública, "hay muchas cosas que están: pendi
es capaz de hacer, habrá estabilidad social, afirmó entes" y que es necesario abordar para encon
e! candidato priísta al gobierno de Querétaro, trarles un cauce de manera conjunta. En Villa 
Enrique Burgos García, al hablar en la reunión Progreso, en tanto, afirmó que "el tiempo nos 
plenaria sobre coordinación entre niveles de alcanza" y ello nos hace plantear y buscar 
gobierno y concertación social, realizada el pasado cosas nuevas y distintas. Entre éstas, afirmó, 
8 de ·mayo. en Ezequiel Montes. Insistió en la destaca de manera especial la necesidad de 
urgencia de que la capacidad del Estado esté desconcentración y descentralización. 
acorde con las propuestas de la sociedad. "Querétaro ha crecido y sigue creciendo. Y 

Para ello, expuso la necesidad de que se procure llegamos a la conclusión de que hay una 
"u-na buena correlación entre los niveles de especie de tendencia a centralizar", señaló 
competencia de cada uno de los niveles de para luego manifestarse por orientar un desar
gobierno, federal, estatal y municipal, conforme a rollo municipal que tenga como pivote la 
la ley,..a fin de optimizar los recursos". Solo así descenttalización, al nivel . de las 
habrá opor,tunidad de optimizar los recursos que comunidades, las delegaciones y subdelega
por las condiciones del tiempo, en lo nacional y en ciones municipales. Ofreció, en ese sentido, 
lo internacional, sufren en este momento limi- que una vez que el PRI postule formalmente 
taciones severas y preocupantes. a sus candidatos a las diferentes alcaldías, 

Y la única vía para conseguir la optimización es pedirá que vayan considerando la necesidad 
una mejor coordinación institucional. de "repartir equilibradamente las posibili-

En el acto, Burgos García retomó las obser- dades". 
vaciones hechas por Marco Antonio López Lazo, Con ello se evitará que las comunidades 
representante de la Secretaría de Programación y sean tuteladas y se conseguirá que "aprendan 
Presupuesto en la entidad, en el sentido de que "a a manejar sus recuersos y a caminar con sus 
veces hay una distancia que no logramos superar propias posibilidades". El tema de la 
entre. la espectativa de la sociedad y la espectativa desconcentración municipal se agrega de 
del gobierno y éso se traduce en una falta de manera relevante a.la agenda que desde ahora 
identidad y armonía", que en otras palabras sería se maneja en la campaña y en una reunión 

1
· t d t t d F do Ortiz Arana como candi-

" h bl l · ·d· " · · · 11 d ·1· · h · Durante a oma e pro es a e eman no a ar: e mismo 1 10ma . . prox~ma sera eva o a un ana 1s1s mue o mas dato a diputado por el 1 Distrito Electoral Federal, el sábado. 
En esta hora en que la econom1a se transforma concienzudo y puntual. · 

y el comercio se globaliza, no queremos que el En El Bondotal, al reunirse con representativos de la 
tiempo nos rebase y por ello debemos encontrar comunidad, Enrique Burgos se comprometió a procurar que 
una respuesta "congruente, ordenada y sus pobladores se desarrollen para salir de su pobreza. Al 
sistemática" que nos permita ajustarnos a las ~ visitar el pueblo de Las Rosas, del mismo municipio de 
nuevos acomplamiéntos tanto en lo concerniente a Ezequiel Montes, en su momento, exhortó a sus escuchas a 

~nuestra vida interria como- a la externa, dijo el mantenerse organizados y dispue~tos a trabajar coordinada-
aspirante priísta. mente. 

Por otra parte, ante habitantes de la comunidad Al hacer su recorrido por Huimilpan, en la comunidad de 
de El Jagüey, perteneciente al municipio de San Pedrito, el candidato al gobierno del estado se refirió al 
Ezequiel Montes, et candidato reiteró su interés de abstencionismo. ••Además de otras cosas, déjenme decirles 
llegar "bien y con claridad" al gobierno del estado. que tenemos problemas en el país y en todo el mundo, de 
"Yo quiero llegar a ser gobernad0r y quiero tener abstención. Hay ¡)oca afluencia a los votos, no es que vayan 
la participación de todas nuestras gentes, porque por otro partido, simplemente hay poca afluencia. · Necesi-
el trabajo futuro tiene que hacerse así, como lo tamos subir la votación en Querétaro, nos interesa que sea muy 
hace el presidente Salinas: organizado, participa- clara la participación ciudadana, desde el punto de vista elec
tivo e incorporando a la gente en todas las-tareas". toral", precisó. ••A nosotros nos gustaría mucho que Queré

Ahí mismo, insistió en que dadas las limi- taro obtuviera un porcentaje muy bueno de vota:eión", reiteró. 

En la cancha del PRI . . · 

..... _ ,.. 

Silvia Hemández 
Ep.riquez pro

testó, el jueves 9, 
como candidata 
a senadora por 
Querétaro, en 

fórmula con Luis 
Alvarez Septién. 
Su discurso giró 

en tomo ala 
quer.etanidad. 

Orti& Arana y Enriq~e Burgos·. 

L ______ __,, __ 



Paternalismo sindical 
El marcado conformismo en un importante 
sector de los educadores, principalmente en los 
líderes sindicales en el estado, encabezados .por 
Sergio Vargas Cárdenas, se ha acrecentado ante 
las llamadas "estrategias" de auxilio con los 
padres de familia que a manera de '·'favor" han 
tenido que interceder para que los docentes 
consigan una respuesta favorable al pliego 
petitorio que los propios líderes no han logrado 
conseguir, a pesar de que, según versiones de 
varios maestros, dicen ser un sindicato füerte 
afiliado al endeb.Ie partido oficial. 

Los maestros se han quejado constantemente 
en las diferentes escuelas del estado, sobre las 
presiones que reciben por parte de los secretarios 
de las delegaciones sindicales, quienes según 
instrucciones giradas desde el centro, los educa-

. dores tienen que pedir firmas a los padres oe 
familia para que sean aceptadas sus peticiones en 
los aumentos disfrazados. 

Por supuestb, muchos de ellos por compro
miso han maquinado estas "estrategias" y les han 
dado resultado. Sin embargo, otros maestros que 
aún no desechan la idea de la verdadeJ"a de
R}oér¡icia sindical, . se han negado rotundamente 
a estos caprichos q'ue ha impuesto esta vez el 
SNTE. De hecho, son ciertos sus comentarios 
respeto a estas medidas, pues es risible y hasta 
absurdo que el sindicato magisterial oficial, 
siempre se ha jactado de estar muy cercan<'> al 
Revolucionario Institucfonal, y se ha sentido 
bajo el cobijo del P<'>der, pero aún así ha tenido 
que acudir al paternalismo sindical, son el 
abrigo de l0s padres de familia, que también han 
permitido el manejo de sus firmas para este fin, 
inclusive se ha hablado que en Guanajuato se 
pidió el apoyo hasta de los estudiantes univer
sitarios. 

_Amén -Oe lo anterior, ta1:nbién se ha manipu
lado a los maestros, en otro tipo de actividades 
en las que tienen que aparecer como "anima
dores" de eventos musicales y todo ello para 
tener presencia y demostrar realmente su trabajo 
de de>centes no es necesario que se exhiban de 
este modo, mientras que pueden aumentar su 
formación docente con cursos educativos para el 
mejor aprovechamiento de ellos mismos y de los 
pr.opios estudiantes. Es mejor dedicar más 
tiempo hacia la formación integral y buscar 
verdaderamente el apoyo de la SEP para realizar 
programas de .orientación a los mismos padres, 
sobre la educación de los hijos. 

En lugar de hacer esas faramallas en las que 
unicamente se i::eflejan las ansias de poder 
político, negociando inclusive los salarios del 
magisterio, los líderes sindicales deben re.pensar 
las p0sibilidades de formar un verdadero bloque 
educativo a fin de elevar la docencia tanto a 
nivel básico como medio. 

Todo ésto sería muy difícil, casi imposible, 
llevarlo a la práctica con los líderes sindicales 
que van de salida, pero qué dejan a otros para 
continuar con las mismas artimañas bien cono
cidas, como las "grandiosos" logros en el 
aumento al 100 % en los quinquenios, que son 
Cl}ntidades meramente simbólicas, qne llegan a 
ser hasta de a ci'nco mil pesos por cinco años de 
servicio. 

Y este 15 de mayo , como cada año, para 
contentar a los maestros, el sindicato estatal con 
el gobierno del estado, realizará un festival en 
el auditorio Josefa Ortíz de Domínguez y se 
olvidarán por unos momentos que su nivel de 
vida va en declive, asistirán al evento no con el 
afán de divertirse un p0co, sino para ver si 
obtienen una plancha, una licuadora o un 
refrigerador que -en más de las veces no alcanzan 
a comprar con su salario. 
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En el Palacio de la Corregidora 
Josemaría Hernández Cortina . . 

Una com1s10n del Partido de la Revolución 
Democrática se emplazó ante .el Palacio de la 

·Corregidora, seguida dé cincuenta ciudadanos 
listos a tomar el poder. Era el seis de mayo de 
1991, a las siete de la noche. Amenazaba lluvia. 
"Hay un huracán en el Golfo", afirmó un hombre 
de cíerta edad, haciendo calistecnia, como si 
remedara el movimiento anímico de la masa. 
"Todavia no, esperen, con calma", los líderes 
naturales subían y bajaban las manos sometiendo 
a concierto modo la ira ciudadana. Había entre 
lo"s perredistas, niños, decenas, no se antojaba 
sensata provocación de ningún tipo. La comisión 

. del PRD subió escaleras arriba adentro en el 
Palacio de la Corregidora. Buscaban entrevis
tarse eón el secretario de gob'ierno, licenciado 
José María Hernández Salís, pretensa autoridad 
de un gobierno que es juez y parte en · las 
elecciones; querían encararlo para exigirle 
definición, señor: ¿Va usted a entregar o no el 
financiamiento que por ley corresp0nde . a 
nuestro partido en tiempo de elecciones? . 

El miedo nos conmovía a todos. Los policías 
que resguardaban la entrada del palacio mos
traron armas decenas de veces, golpeando el piso 
con ridícula marcialidad; mientras los hombres, 
mujeres y niños del PRD que se sucedieron ante 
el micrófono (~l equipo de sonido se hallaba bajo 
los portales; el "plantón" se instaló frente a la 
entrada .del Palacio, Paseo Cinco de Mayo de por 
medio), multiplicaban los altavoces de la 
indignación ciudadana. Los . transeúntes que 
cintilaban como sombras chinescas enmedio del 
frío de la noché, parecían persuadirlos que en 
cualquier momento estallaría la violencia. 

En el reloj de San Francisco sonaron las ocho. 
Y luego las nueve. A las diez decidimos subir 
hasta las oficinas del señor Hernández Solís. Un 
río tímido de gente trepaba las escaleras. Sólo los 
niños subían alegres. ¿Qué saben los niños de la 
fría oscuridad del poder? Alguien -pude haber 
sido yo- esperaba oir a sus espaldas a la policía 
militar cortando cartucho. ¿Se investirían otra 
vez las fuerzas armadas de gloria sacrosanta, 
como en 1968, cuando dispararon contra la 
multitud desarmada? Deseché el pensamiento. 
Basta de persecusiones. El futuro no fue nuestro, 
pero ya está aquí y corresponde a nuestros hijos. 
De repente una mujer me ·sacó de banda, sin 
querer me puso los ·pelos en punta, cuando 
susurró, casi dulcemente:"¿ Y cómo vamos a salir· 
de aquí?" 

Arriba. nos percatamos que la comisión del 
PRD no había sido aún atendida por el señor 
secretario de gobierno. Pero hombre, por Dios, 
cuánta soberbia, cuánta prepotencia, cuánto 
desdén . hacia el pueblo. Obedeciendo a las 
f Qerzas extrañas del inconsciente éolectivo, 
desde el fond0 de n0sotros un coro se levantó: "no 
venimos a pedir limosnas; venimos a exigir 
nuestro justo derecho". SóJo entonces y para 
evitar el escándalo el señor Hernández Salís dió 
acceso a la comisión del PRO. Previamente, la 
secn~taria del señor, una muchacha que, cada vez 
que caminaba -y vaya que tenía motivos para 
andar nerviosa- soñaba estar modelando, nos 
advirtió con severidad, hac¡éndo énfasis con el 
índice: "el licenciado recibirá S'Olamente a uno de 
ustedes". · Pasamos siete. 

(En el Palacio de la Corregidora todo ·es falso, 
todo suena hueco. Sólo los gritos al degüello de 
la noche, gritos de otra época, pare~en r~les. 
¿Cómo les llaman a esas paredes falsas; ptafones, 
paineles? ¿Cuántos millones de gritos vino a 
costar esta pifia suntuaria, neciamente 
faraónica? He aquí la farsa del poder, la mueca 
de dolor, callado dolor de manos disimulando el 
desgarramiento existencial de la nada. A un lado. 
¿Qué? A un lado. - Pero si no hay nadie, aguzo 
los sentidos, toco con los nudillos de la derecha 
las huecas paredes. Entonces reparn. Sí, ahí y 
acá, y más allá, cuántos durante épocas, cada día, 
entraron · encad-ena<;1os y con el corazón en la 

garganta salieron demolidos, .el rostro hecho una 
masa sanguinolenta. Años dorados del PRI. Sí, 
a un lado, pase usted.) 

El despacho .del señor· Hernández Solís no 
desdice lo banal de lo lujoso. Un vasto escritorio 
de caoba, un extenso tibrero de lo mesmo -como 
diría Cervantes: Vanitas vanitatum, et omnia 
vanitas . Pero eso es el Eclesiastés.-

Lo que se lee en el librero del despacho oficial 
del señor secretario de gobierno, lo que se 
deletrea, lo que se balbuce, no es más que el 
principio del fin de la historia que no cesa, la 
reeurrencia de una pesadilla que no logra ser 

.conjurada. El secretario de gobierno se levanta 
y como un sacerdote falsarfo que pretende 
oficiar, apoyado en el báculo de un poder cada 
vez más inseguro, desli.ndando sombras, de
cretando bulas. ¿A qué ·consigna obedece? 
Adivina, adivinador. · 

De los siete que nos hemos colado al despacho 
del licenciado descuellan los dos Salvadores: 
Canchola y Alcocer. El candidato al gobierno del 
Estado entrega a Hernández Solis un documento 
"donde el compañero Cuauhtémoc Cárdenas 
estab1ece y da fe que los presentes ante el señor 
funcionario, y las decenas de ciudadanos que nos 
aguardan en la antesala, todos los que hemos 
hecho oposición al gobierno durante tantos años 
(y usted nos conoce, licenciado, porque usted es 
la cabeza invisible de la policía .política al servicio 
del PRI gobierno en el Estado), somos realmente 
lqs que somos", pero f-Jernández Solís finge no 
creerlo, pero señores, -diciendo- ustedes deben 
traer aquí aquél y este otrn documento- I<'> que ya 
de plano viene a suscitar el mal sueño de un 
hongo kafkiano-. 

"No,señor licenciado -le increpa el 
compañero Flores Espíritu- con franqqeza 
díganos si no nos quiere entregar el financi
amiento que por ley nos corresponde, para tomar 
eA su caso las medidas que estimemos convenien
tes ... " 

"Pero profesor; -responde el funcionario- yo 
únicamente les estoy pidiendo que me p..¡esenten 
un documento que certifique de acuerdo a la 
ley ... " 

"No, señor licenciado, .:. se encrespa Flores 
Espíritu- nosotros no somos su burla; a lo largo 
de varias semaaas hemos hecho antesala por 
horas y horns, para que al final s·iempre nos salga 
con la misma cantaleta: que no ha llegado 
el financiamiento, que necesitan ustedes presen
tar est0 y lo otro. Ya estamos cansados licen
ciado ... 

(Flores Espíritu es un luchador social de larga 
secuela, pionero del PCM -Partido Comunista 
Mexicano- en Querétaro. Profesor. Los charros 
del SNTE lo odian). 

Hernánoez Salís se ha tmbádo. Fl0res Espí
ritu, actualmente secretario de asuntos electora
les del comité ejecuüvo del PRD en Querétaro se 
desencadena: "nosotros creemos que su negativa 
obedece a una consigna: nada para el PRO, el 
partido que .les provoca a ustedes los priístas una 
rabia imposible de disimular, el único partido 
nacional que puede disputarles el poder ... " 

Adusto, imperativo, Hernández Salís, de· pie ,~ 
da por terminada la reunión: "tráiganme ustedes 
el documento que les solicito y ya veremos ... " 

Vamos a salir. Abrimos la puerta. Entonces 
el Coro de los Pares entra a saco con el viento 
frío de la noche. Son casi las once. ¿Habría un 
huracán en el Golfo ese lunes seis de mayo de 
1991? Porque la multitud quería empotrarse sobre 
la ira de la naturaleza. Una mujer, la misma que 
había expresado dudas acerca de cómo íbamos a 
salir de ese antro de tinieblas y g·ritos, cárcel de 
los 9esesperados -que fue el Palacio de la 
Corregidora-, se asoma y dice: "¿Tons qué pues, 
qué cosa con el señor licenciado?" 

Bajamos las escaleras del Palacio de la Cor
regidora. Atrás q:1:1edan pasos, murmullos y gritos 
de otra época: los años dorados def PRI. 
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Por José Alfredo Botello Montes 

* Se Ratificaron Cuotas del Poder 
* El Camino de . la Sucesión se Inició 
* Ño Hubo Sorpresas 

Según lo manifestaba ·en líneas de una semana, 
nuevamente las posiciones federales se ubicaron, 
atendiendo las cuotas de poder, de los todavía 
vigentes sectores del Partido Revolucionario 
Institucional. Y asi tenemos que fueron ratifica
das de la UNE Ciudadanos en Movimiento, para 
senadora SILVIA HERNANDEZ DE GAL
INDO, y para diputado FERNANDO ORTIZ 
ARANA, de la Confederación de Trabajadores además de la poca penetración que tiene la 
de México (CTM)' GIL MENDOZA oposición en el Tercer Distrito Electoral, que es 
PICHARDO, y de la Confederación Nacional to'da la parte · de la Sierra y el municipio del 
Campesina (CNC) J. GUADALUPE MARTI- Marquez, relativamente fácil la tiene J. GUADA
NEZ MARTINEZ, en actos celebrados el jueves LUJ>E MARTINEZ MARTINEZ, que es dir
y fin de semana pasados. igente de la Liga de Coml.clnidades Agrarias (CNC), 

Entre los rátificados, sin lugar a dudas, quien aunque será difícil llegar a la increíble cifra de 60 
más robó cámaras, fue el político excepcional ·mil votos que obtuviera EDGARDG> ROCHA 
formado en esta tierra, FERNANDO ORTIZ PEDRAZA en la pasada contienda electoral, si es 
ARANA, que se perfila como seguro coordina- que existe realismo político como se ha ofrecido. 

Por cierto se dice que mientras MANUEL 
MEZA VARGAS era "destapado" en la ciudad 
de Querétaro, se encontraba de viaj.e de negocios 
por Inglaterra, teniendo que regresar de inme
diato, y en su primera entrevista con los medios, 
manifestó que le congratulaba ínucho el que 
" ... el licenciado ENRIQUE BURGOS GARCIA 
lo hubiera invitado a participar y que su interés 
no es político, sino de servir a los sanjuanenses", 
lo que no cabe duda es que es un exitoso 
industrial, pero un político nuevo. No se descarta 

· que en la calificación de precandidatos, se deje 
a un lado a ROJAS ZETINA, y con calzador se 
dé el candidato de la unidad. 

EN EZEQUIEL MONTES YA .TAMBIEN 
HA Y CANDIDATO DE LA UNIDAD 

dor de la bancada priísta en la Cámara de Como se puede observar, no hubo sorpresas, y En principio para Ezequiel Montes se había 
Diputados, y no es para menos. Con la vasta · los llamados "Candidatos de la Unidad'', fueron conformado una terna integrada por JUAN 
experiencia que tiene, desde sus épocas estudi- ratificados en sus respectivas asambleas, sin TREJO FEREGRINO, JOSE MONTOTO 
antiles, en que fue presidente de la Federación contratiempo alguno, a pesar que sequizo desban- RANGEL y SERVANDO VELAZQUEZ, sin 
Estudiantil Universitaria de Querétaro, luego en car a J. GUADALUPE MARTINEZ, quien contó embarge> estos dos declinaron en favor de la 
la administración de ANTONIO CALZADA con el apoyo incondicionál del dirigente nacional candidatura de la unidad, por lo que es uno de 
URQUIZA se desempeñó como oficial mayor y cenesista MAXIMILIANO SILERIO ESPARZA, los primeros casos resueltos. 
secretario general de gobierno, para después ser quedando en la orilla el dirigente ·estatal del El que no parese ser tan fácil es el municipio 
diputado federal por este Ptimer Distrito, fun- Revolucionario Institucional MARCO ANTONIO de Colón, donde seis son los precandidatos: 
cionario de la Contraloría General de· ·1a LEON · HERNANDEZ, el todavía senador RAFAEL CAMACHO LOPEZ, JESUS SOLIS 
República, dirigente nacional del Revolucion- suplente LEOPOLDO PERALTA NA V ARRETE, DE -LA TORRE, HUGO CABRERA RUIZ, 
ario Institucional, diputado federal por uno de y el coordinador de plumas del PRI y representante RAUL GARCIA MARTINEZ y LEOPOLDO 
los distritos del Distrito Federal, y finalmente de Gobierno del Estado en la capital del país, BARCENAS, tornándose interesante la lucha 
coordinador. de la Asamblea de Representantes doctor EDMUNDO GONZALEZ LLACA. interna de este municipio. · 
de la propia capital del país. Otro de los municipios conflictivos será sin 

Como puede ver amigo lector, el hecho de que EN EL MUNICIPIO DE QUERET ARO lugar a dudas el del Marquez, donde buscan la 
FERNANDO ORTIZ ARANA se perfile como "CANDIDATO l)E LA UNIDAD", Y EN EL presidencia como . precandidatos principales 
seguro coordinador de la bancada priísta, no es SENADO UNA CURUL V ACIA JOSE LUIS ARAGON CHA VEZ y LUIS 
obra de la casualidad, sino de cosechar lo BARCENAS VAZQUEZ, pero este último, 
sembrado durante años de ejercicio del poder Con la desiginación del .doctor ALFONSO BAL- actual encargado de la Delegación de la Reforma 
público, e incluso, esto lo coloca como uno de los LESTEROS NEGRETE al cargo de presidente Agraria, deberá previamente proponer solu
seguros contendientes de la gobernatura de aquí municipal por el Partido Revolucionario Insti- ciones a los casos ejidafos de Santa María la 
a seis años, si es que, como diría un colega, "su . tucional como "Candidato de la Unidad", quedará ~egoña y de las. trecientas familias que quieren 
talento político le impide llegar a tan añorada una curul vacía en el Senado ge la República, y que se les adjudique las poco más de tres mil 
gobernatura queretana". hay qoe recordar que en la pasada contienda hect~reas del ejido de La Cañada, que desde 1940 

Otra de las ratificadas es SILVIA HERNAN-· electoral era compañero de fórmula de ENRIQUE no ha sido ejecutado. · · 
DEZ DE GALINDO, dirigente nacional de la BURGOS GARCIA, quien pedirá licencia a la - En los demás municipi0s, n0 están tampoco 
UNE, que luego de 9 años. de acompañar en la legislatura para dedicarse a su c~mpaña política sencillas las determinaciones, por lo que se 
fórmula del senado a MARIANO PALACIOS por la gobernatura, debiendo ser llamado BAL- centra la atención en los movimientos internos 
ALCOCER, en lo que se dio a llamar "La LESTEROS NEGRETE al relevo, pero ante la que pueden dar. 
Fórmula del Tiempo Nuevo", nuevamente re- aceptación de. la candidatura al municipio, le ------------------------
gresa a su tierra nata·l para pretender que el voto -impedirá acudir al mismo. 
de la ciudadanía le favorezca y asi alcanzar por · No está a discusión la honestidad, arraigo, 
segunda ocasión la senaduría por el estado. prestigio y trabajo partidista del doctor AL.:. 

Sin lugar a dudas, la diri~ente nacional de la FONSO BALLESTEROS NEGRETJ;:, pero no la 
UNE, es una de las luminarias feme ni nas que se tendrá fácil, si · tomamos en cuenta que ya en las 
encuentran en el sistema· político nacional, tres ocasiones anteriores . el Partido Acción 
teniendo .una resp.onsabilidad grandísima, ya que Nacional ha obtenido a su decir, el triunfo que no 

- en las próximas elecciones su sector (por que a - se le ha reconocido. r 

pesar.de lo que se diga, sigue existiendo), deberá también BALLESTEROS NEGRETE deja en 
ir a recuperar la votación perdida en las . el camino a MARIA ELENA MARTINE 
elecciones del 88 en la zona urbana. CARANZA, ROBERTO RUIZ RUBIO, LEO 

Dependiendo de lo librada que salga en la POLDO PERALTA NA V ARRETE, EMILI 
.votación que obtenga en Querétaro, donde por MACCISE CHEMOR, entre otros., por lo que est 
cierto su principal oponente es la licenciada obligado, en caso de llegar a la presidenci 
PATRICIA ESPINOZA DE PARRODI, que está municipal, a realizar un excelente trabajo. 
haciendo bien las cosas, y la recuperación del 
voto perdido en áreas urbanas del país, le 
permitirá también enfilarse a la -gubernatura 
quereiana de aquí a seis años. · 

EN SAN JUAN, SE LES CAE EL 
OANDIDATO DE LA UNIDAD 

Aunque no fue sorpresa, por la trayectoria que En el segundo municipio de importancia en. l 
ha venido desempeñando . en su sector, la entidad, San Juan del Río, al Partido Revolucion 
designación de GIL MENDOZA PICH'.ARDO, ario Institucional se le cayó el llamado "candidat 
nos hace ver la diferencia de otros estados, -en de la unidad" MANl::JEL MEZA VARGAS 
Querétaro,Ja Confederación de Trabajadores de cuando más de la mitad de los comités seccionale 
.México se renueva y da pasos a el~mentos registraron para la contienda electoral interna a 
jóvenes como él, para ·que accedan al poder, médico VICTOR ARTURO ROJAS ZETINA, 
perfilándose como líder de los trabajadores de la última hora. · . 
transición de este ~iglo al otro. La realidad es que el registro de última hora d 

PARA EL CONGRESO, 
DESENCANTO DE ALGUNOS 

Para el Congreso del Estado se dieron a conoeer 
los "candidatos de la unidad", en las personas de 
SALVADOR OCHOA JUAREZ, ENRIQUE 
GONZALEZ GONZALEZ, SERGIO VARGAS 
CARDENAS. CARLOS ARVIZU GARCIA. 
GILBERTO UGALDE CAMPOS, JACA
RANDA LO PEZ SALAS, • ANTONIO 
PICHARDO MEJIA, J. MERCED AGUILAR 
TREJO, JUAN VARQAS OCAMPO, VENAN
CIO CORREA ORDENES, JUAN LANDEROS 
PERRUSQUIA, DOMINGO GOMEZ LAN
DA VERDE y JESUS ROCHA PEDRAZA, lo 
que causó desencanto y desilución entre los que 
aspiraban ser tomados e·n cuenta. 

Entre los que se quedan en la orilla, son JOSE 
LUIS GONZALEZ GARIBAY, SERGib 

~HERRERA TREJO, ANA BERTHA SILVA 
SOLORZANO, JUAN ALMARAZ, RUBtN 
GALICIA MEDIANA, y otros más. 

Entre los nombrados, no se vé quien tenga el 
oficie>-político para poder ser el coordinador de 
la legislatura, por lo que se supone que el que 
encabece la lista plurinominal de diputados 
priístas, sea el coordinador de los próximos tres 
años. 

. -
CASO DERECHO RESUELTO, 

_ CONTA EMPATADO 

Sin embargo GIL MENOOZA PICHARDQ, ROJAS ZETINA, no estaba contemplado en e 
no la tiene tan fácil, porque el Segundo Distrito, programa, y ahora pondrá en grave dilema a l 
duramente golpeado por la crisis, tiene ya la dirigencia estatal sobre la forma de resolver el cas 
presencia significativa del , Partido Acción "San Jual)", sí irse por el candidato. del centr 
Nacional, y si se duerme en ·sus laureles el MANUEL MEZA VARGAS, o por el ·de las base Luego de que el Caso Derecho fue resuelto con 
candidato cetemista. le podrían dar un susto · priístas VICTOR ARTURO ROJAS ZETINA la nueva elección <le terna, que integran SAL- . 
mayúsculo,· asi que le tendrán que d~r apoyo, máxime si tomamos en cuenta que el principa VADOR GARCIA ALCOCER, JUAN FRAN-
pero én serio. partido opositor en San Juan, que es Acció CISCO DURAN GUERRERO y RECTOR 

Por lo vasto del territorio que ocupa, Nacional, ha presentado un verdadero trabuco e MEZA SEPULVEDA, queda por resolverse el 
dispersión de la p.o ció . ue e t · ace su planilla municipal. p ¡ p, 14 
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La Ol:ra Cara de la Ciudad 

Los mariachis en el jardín de los Platitos: el Garibaldi queretano 
Por Mary González Hernández Fotos de Omar Ontiveros 

Todas las noches, desde la avenida ciendo nuevas colonias. pasan por 
Corregidora, se puede ver lo que aquí cargados de material". 
parece ser la escenografía de una Y agrega: "Además hay unos 
película mexicana. camiones y carros que se estacionan 

Desde el puente -frente a la calle donde quiera y los agentes de tránsito 
de Invierno- que separa al centro de ni siquiera les levanta infracciones. 
la ciudad con el otrora barrio de "La no es justo, porque por ejemplo· yo 
otra banda"; iluminado con lámparas que tengo mi negocio, vienen, es-

. antiguas. hasta las v-iejas bancas del tacionan su camión, me tapan la luz 
jardín de los Platitos. y·los mariachis y el negocio, no es justo; ojalá que los 
y grupos norteños, instalados ahí de tránsito pusieran .mucha atención 
desde hace más de cinco décadas; en eso, porque no es justo que se 
combinan perfectamente con el buen burlen de las señales". 
ambiente qQe se percibe diariamente Otros vecinos más, hacen también 
en el lugar. llamado por los mismos referencia al mismo_ problema: El 
vecinos. el "Garibaldi queretano", y acceso de los camiones de carga 
a donde, con la complacencia de los . pesada, el agua y los "estacionamien
músicos. llegan turistas de todo el tos". Sin embargo. fuera de ello. se 
país a requerir sus servicios; aunque sienten contentos de vivir en "la otra 
en más de una vez, dicen, "arrancan banda". ahora integrada al centro de 
su carro, se van y no nos pagan". la ciudad, y con sus músicos que 

En la parte oeste del barrio de San noche a noche alegran los alred
Sebastián, .don.de comienza la calle edores, interpretando sus canciones 
Invierno, frente al jardín de los que se alcanzan a escuchar hasta 
Platitos "Niños Héroes", los vecinos algunas de las casas más cercanas. 
hablan orgullosos de "sus mariachis" . Cuando se refiere a ello, doña Con
Y "su plaza" que se remoza actual- suelo Mejía dice: "El barrio ya se 
mente. También recuerdan con nos- integró a la ciudad, antes decían que 
talgia a don Ramón Gutierrez, "Un éramos de la ofra banda porque había 
michoacano que comenzó a cantar más cantinas, desorden y más 
con un reducido grupo de mariachis movimiento en la estación. Ahora ya 
aquí en la plaza, y que poco a poco esto ha mejorado bastante y sobre 
fué acostumbrando a que la gente todo nos ha ayudado mucho el tener 
acudiera aquí para que los contra- a los mariachis aquí porque esta zona 
taran para las fiestas o serenatas". es más visitada y se .ve más alegre". 

Todo este folI<lore que llena de El pequeño Jardín de los Platitos, 
satisfacción a los vecinos de San construido en tiempos del gobierno 
Sebastián los hace, en momentos, de Noradino Rubib, · donde hace 
olvidarse de otros problemas que varias años, por allá por 1942 y 1943, 
diariamente padecen y que aún no se cada 14 de septiembre, se realizaba 
han podido solucionar, como la una significativa ceremonia cívica en 
"desesperante" falta de agua y de los homenaje a los Niños Héroes. y que 
destrozos que empiezan a provocar en otros tiempos después también 
en el adoquín los camiones de carga fuera olvidado; es actualmente re
que pasan a . cada momento por la mozado. "Sí, antes el jardincito 

estaba olvidado, pero ahora con los 
mariachis ha tomado cierta relevan
cia, ya hasta lo estan arreglando y es 
que yo creo que sin el jardin le 
faltaría algo a los mariachis, y sin 
mariachis, pues también le faltaría 
algo al jardín; y es que a los mariachis 
los querían quitar de aquf y. los 
querían mandar a la Cruz o al Tin
tero. pero no lo permitimos, los 
mismos músicos y · nosotros los 
colonos nos opusimos. enviamos una 
carta al gobernador pidiéndole que 
no los quitara de aquí y así se hizo y 
a la fecha. mírelos usted aquí cada 
noche como bohemios". 

Aunque regularmente en el barrio 
no existe vigilancia para evitar los 
escandálos que se pudieran suscitar, 
los colonos dicen que los misinos 
mariachis y grupos de música 
norteña, ayudan a que haya seguri
dad en el lugar. "Aquí regularmente 
no hay escándalos, ni relajos, y no 
hay patrullas a veces. pero los mismos 
mariachis sirven de vigilancia porque 
como son muchos y están gran parte 
de la noche aquí, pues al contrario de 
que. haya retajos. hay tradici.ón . y 
alegría y eso nos gusta, aquí todas las 
noches son como de fiesta". 

Respecto a la limpieza en ese 
barrio, Amparo Olvera manifiesta: 

Tradidones ·afiejaa en San Sebaatián 

"Como esta es una zona turística por 
· los mariachis, es muy importanté que 
esto esté bien aseado. ' Ahora hay 
mucha basura ahí en el jardín, los de 
la limpia deberían de cumplir su 
trabajo y tener limpio porque da na1 
aspecto y después a veces la gente ya 
no va a querer venir y los mariachis 
de aquí del Jardin de los Platitos. son 
conocidos nacionalmente". · 

Por su parte, integrantes de los 
grupos de mariachis y de ínúsica 
norteña, quienes pertenecen a la 
sección XXXII del Sindicato de la 
Música, José Cancino, José Becerra, 
Artemio Ledezma y José Alfredo 
Macias, hablan un poco acerca de su 
trabajo nocturno en el pintoresco 
jardín: "Algunos sí vivimos 
aquí mismo en el barrio, pero otros 
no. Venimc:>s a veces tres veces por 
semana, el día más bueno es el 
sábado. Escándalos no hay. a veces 
Hegan borrachos los . clientes. nos 
piden unas canciones y después se 
arrancan y se van sin pagarnos. 
Estamos muy agusto aquí en nuestro 
Garibaldi queretano, nos gusta 
mucho y mientras vivamos vamos a 
continuar con la tradición" . · 

Imelda Rangel: inariachis calle de Invierno, violando .. llillli _____ llllllÍI ___ ... _____________ -, 

algunos, inclusive los [ff/]¿ 
señalamientos de tránsito 
que los mismos vecinos han 
colocado. 

CLAMOR EN LA 
OTRA BANDA 

La señora Gloria García 
Guerrero menciona: "Los 
camiones pasan por aquí ·y 
no respetan siquiera los 
señalamientos. de tránsito 
que hay , no·hacen r:aso y se 
pasan .como si nada y ya 
hasta están .descom-
poniendo el adoqu vi, como Oueretaro, 
por ,_a1_.i_·~-~i:_t±9_~--es~--· ha_-__ ""ºn"i" ..,A .. 12-"la-7c Oro. -
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Habrá sorpresas _en 

Querétaro: Akoc_er Viene dela la. Pág. 
por una aiputación local y que hoy ha sido 
postulado para la Presidencia Municipal de la 
ciudad capital por la coalición "Unión Demo
crática Popular", formada p0r el Partido de la 
Revolución Democrática, el Partido del Trabajo y 
la Comisión Coordinadora Felipe Carrillo Puerto. 

Autor de "Cuando cae la gota de agua" y "Mi 
ciudad es ésta", prosista y cuentista becario del 
Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, a sus 
60 años de edad afirma: 

- La gente está participando, el mundo está 
cambiando, habra un cambio radicál, y en el marco 
de las elecciones del 18 de agosto en Querétaro 
habrá sorpresas, muchas sorpresas. Hay 
participación sin derrotismó, hay voluntad de 
triunfo. 

Anuncia que hará campaña, incluso en la 
Universidad, donde confía obtener ·"muy buena . 
respuesta". Critica al sistema político mexicano, 
que "es muy extraño, pues es capaz de promov.erte 
a gente muy honrada y es capaz de promoverte 
gente que debería estar-en las Islas Marias". Dice 
sentirse "emocionado" y el .primer sorprendido 
con su nominación, porql.,le "veo que hay ya 
partidos que no le tienen miedo a la coalición" y 
fustiga al "extraño PPS, que deberían llama-rlo 
mejor él ·péndulo de Foucaurt' y al Ferrocarril 
(Pfl'CRN), · que lejos de formar una conciencia 
política entre la gente lo que están formando -
sobre todo éste último- es una · gran confusión 
política ... y más que un partido P<'>lítico es un 
negocio de los dirigentes". 

- Yo creo que es bueno 'que el intelectual 
participe, creo que retoma conciencia ciudadana, 
pues hay un divorcio entre ·el tipo de cultura que 
uno maneja: uno lee a poetas y escritores ex
tranjeros. y viene una especie de mimetismo, 
quiere uno comportarse como francés o como 
inglés y empieza uno a ignorar la cultura mexicana, 
no me digas la cultura queretana ... y estas ac
tividades hacen volver a las raíces cívicas y a 
~uestra preocupación humana. 

Entre 1982 y esta fecha, dice, veo en la 
izquierda un cambio de "600 por ciento", veo 
mucha más participación. En aquellos tiempos los 

Jerónil.'lo Sánchez, del PT y Abraham Ramirez y Gonzalo 
Guajardo, de la Coerdinadora de.Carrillo Puerto, durante la 
convención que nominó a Salvador ..i\lcocer candidato a la 
presidencia municipal en -coalición. 

Me hubiera gustado competir 
y coordinador general de las mesas de análisis de 
la campaña de . Enrique Burgos, y que aspira a 
suceder al edil Braulio Guerra. 

- ¿Ha ·pensado ya en algo para enfrentar esta 
problemática? 

- Por el momento no en algo concreto. Estamos 
nosotros entrando en conocÍmiento de la 
problemática de la ciudad, de las circunstanciaspor 
las que se desenvuelve , y después de éso, con las 
¡:,;opuestas· que se hagan en la campaña, entonces 
elaboraremos un programa viable y realista sobre 
el ;cuá~ 'dE!bév,i ., .. ¡ ,•, •.¡11• " • ' ' ' ""' ,j> ,,. ''-ll~ v;:J'.;Z'' '"' 

ser .. e"l"'·ct~ttro-~·~1¡f~nci6'n -del ayuntamiento; 

La votación de Salvador Alcocer. 

del partido teníamos qµe hacer maroma y media Llegar uno en plan de varita mágica y decirles 'yo 
· para hacerlo todo, ahora no, hay estructura, hay vengo a solucionarles', éso es. muy tonto. 

gente que .se ofrece. no es comparable. Y veo a Ve Salvador Alcocer en la falta de comunicación 
gente de entonces, gente de convicción· a toda y la falta de confianza un serio problema en una 
prueba, como Francisco Flores Espíritu y M~rio ciudad como la nuestra. · •.•Hay neurasténicos y 
Sánchez. . . paranoicos po.rque la gente no s~ comunica. El día 

- ¿Y hacia dónde se perfila este desarrollo de la que la gente pueda comunicarse con sus semejantes 
conciencia política? . y pueda tener confianza con ellos, esas irregulari-

- Hacia una vida demo·crática y -hacia una dades psicológicas desaparecerán". 
participación histórica con el mundo. No podemos ·Nativo del Distrito Federal - "ahí nací, p~ro en 
permanecer croo pueblo marginados por la ese momento tino no tiene ninguna decisión, uno 
representación de unas cuantas perso_nas, éstas nace donde la mamá tiene el parto, y yo siempre 
pocas no pueden representar a todo un país. he estado en Querétaro... desde que tenía tres 
DeQu~rétaro dicen que es. muy conservador, muy meses"-, el poeta autor de "Faltan tres huevos para 
trad1c1onal, que es una ciudad barroca. A estas el amanecer" y "Arbol de Fuego", opina de sus 
alturas éso ya no funcfona. ¡Ciudad barroca! contendientes a la alcaldía del Centro: 
¿Cómo vamos a hablar de Ciudad Barroca en - Al doctor Ballesteros le gusta la cultura, la 
colonias como Satélite, Cerrito Colorado .. ? el ópera, le gustan los cuartetos, la música clásica, la 
barroco queda ahí en el centro. ¡Conservador! música gregoriana, yo lo he visto en ese sentido . . 
¿Cómo puede ser una ciudad conservadora con Posiblemente sea una persona de un buen criterio, 
centros de investigación, con-. escuelas de pero aquí estamos hablando de un sistema muy 
psicólogos y sociólogos, cuya primera obligación, extraño, que lo mismo puede p_romover a una gente 
creo, es cuestionar la estructura de una: sociedad. muy honrada que a alguien que debería estar en las 
Eso de ciudad barroca es un eslogan Islas Marías. Del Ingeniero Villanueva, -confieso 
decimonónico, ya la juventud no se traga éso, hasta que no lo conozco. 
risa les da. Yo lo he oído en pláticas: ¡qué barroco ¿Un debate público sobre los problemas de 
ni qué nada ... !, claro. Querétaro? "No solamente sería sano, es 

- ¿Qué plantearás a la ciudadanía para conve- obligación nuestra, como candidatos, mostrar Lo 
ncerla de la opción que-.representas? que traemos. En caso de que se produzca será muy 

- El partido tiene una plataforma de principios sano. Ya ves que uno plantea un debate, dicen que 
y alternativas para la vida municipal y el compro- sí, pero no van. ¿Algo ocultan? Pues no, es parte 
mis9 es hacer que la ciudadanía tenga una acción. de su sistema, no dan la cara. Y un candidato a 
Que la defensa del voto vaya más allá del momento un puesto de elección popular tiene que salir a 
en que el voto cae al fondo de la urna. Yo, en debate, en la televisión, la prensa, en la radio. 
última instancia, no tengo ning'ún poder. El poder - ¿Qué binomio podría configurarse con la 
le tiene aquella gente que va a votar. En la forma candidatura de Salvador Canchola a la gubernatura 
tradicional _como se ha llegado al poder, es un y de Salvador Alcocer a la presidencia municipal? 
poder regalado, con el' que hacen lo que quieren, - Pues fíjate que ésto ya da un giro más abierto. 
incluso llegan a desconoc.er a quienes votaron por Ya se siente otro aire. 
ellos, y nosotros francamente estamos en contra de Ni alguien que hubiera militado en la religión ni 
esas cosas. Tenemos alternativas de solución para un escritor podían considerarse antes. Las condi- . 
problemas fundamentales como el agua y la falta ciones históricas, de México y del mundo, están 
de vivienda. Hemos visto cómo ha habido pers_onas . . cambiando. Aquí está ocurriendo un cambnio y 
golpeadas sólo por buscar una cosa para dormir. posiblemente sea un cambio radical. .El tocayo y.a 
Pensamos en la cuestión eaológica, la comenzó su campaña ... la gente le hubiera dicho 
contaminación industrial, que no vengan fábricas 'bájese' ... esa inhibición tradicional se está rompi
nociv.as. Pero para ésto es necesario hablar con la endo y qué buena. Ni el poeta es el ave que come 
gente y plantear con ellas las posibles sol';:lciones. ámbar ni el sacerdote está reducido a la sacristía. 

si es que llegamos. 
- Su candidatura, doctor, parece ser la única en 

el caso de los ayuntamientos, de las llamadas "de 
unidad". ¿No le hubiera gustado un proceso 
abierto al interior de su partido, competir con otros 
priístas? . 

- Bueno, hubiera cumplido el partido con los 
postulados de la 14 Asamblea, que da dos opción es: 
candidatura de ut)idad o abrir el proceso. Sí me 
hubiera gustado competir con otros ... es decir, no 
competir; sino · participar en un proceso que 
nuestro partido hubiera abierto. 

- ¿Qué piensa de quienes serán sus principales 
contendientes por la presidencia municipal: el 
ingeniero Gustavo .Villanueva, del PAN, y el poeta 
Salvad<or· :<X.--tcocer, ·de1 ·PRD!? · -- . . · · -- · · -. 
· 6'il _t>~gS ~t)f1Un1dó1 "tés'i;étó'.. Í)t.lr'J f6s é1i'Ilffiétttfds 

que presenten los partidos distintos al que yo 
milito, re~peto su ideología y será el trabajo que 
ellos realicen el que haga valer el triunfo. 

- En el caso especifico. . Su opinión personal 
sobre Villanueva y Alcocer ... 

- Al señor Villanueva no tengo el gusto de 
conocerlo. Del señor Alcocer considero que es un 
intelectual de valía, un intelectual que tiene ya 
tiempo de vivir en Querétaro y que representará 
a su partido para compet~r por la alcaldía de 
Querétaro. 

- Dada la complejidad de la probleQlática de 
Querétaro, estaría usted en disposición de sostener 
con los otros candidatos una discusión pública 
sobre los problemas de la capital? . 
v .,. • .E;;.ta~ia. s::.o~!i.ii:;,i.g:,Ra~ ~Ja ·WPPJ~¡n41ii.c.ft· i!· ,t(~-J~i 
Y"<"Ha•for·ma·en ·qtre se ·1I~'+'ara~el oobat&. 1 ,, .~~ 
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Postulará el PRT a Salvador Canchola como 11Las renuncias no ensucian al · Gallo"; 
su · candidato al gobierno ·· de Querétaro 

Salvador Canchola Pérez, candidato. iento de Cristianos Comprometidos 
del PRD al gobierno de Querétaro, en las Luchas Populares (MCCLP). 
fue postulado la noche del 7 de mayo Para las tres diputaciones federales 
como abanderado del Partido Revo- uninominales fueron inscritos el ar
lucionario de los Trabajadores (PRT) tista Adrián Salas (I Distrito), Ale
al mismo cargo. Según información jandra Lugo (II) y Margarito Rivera 
proporcionada por el (111 distrito). Para el Congreso del 

.. vocero perretista José David Lezama Estado se postuló al psicólogo Juan 

Rivera Pérez recorrió ia Tri.ni dad y Al amos · 

Huerta, el 95 por ciento de las Pablo Mendoza Esqueda en el primer 
simpatías favorecieron al' sacerdote lugar en la lista de plurinominales 
retirado. En tanto, Sergio· Castañeda correspondiente. Para los car~os 
Gloria, que había s¡do registrado restantes se facultó a la dirección 
como aspirante a la gubernatura, fue estatal para su selección, en tanto que 
nominado como candidato pluri- para la presidencia municipal del 
nominal a diputado federal, y oc.u- Centro -única en la Que 

"Nuestro gallo colorado no está sucio de Arco de esta ciudad, en compañía 
porque hayan renunciado personas · de Feliciano de la Torre, líder mu
que sól? buscaJ?an el medro personal, nicipal' pedemista y ."encargado del 
smo reJ~ven~cid9 por'Que retomamos despacho de la presidencia estatal" 
el espíntn de lucha de hace 18 años (qué quedó .vacante con la renuncia · 
cuando nevamos el canto de fe y de Eduardo Reséndiz Mendoza 
esperanza", indica un comunicado quien guardaba diferencias sobre l~ 
del área de prensa del candidato del forma . de. hacer la campaña con 
PDM a la gubernatura de Querétaro,. Rivera _Pérez), el candidato a dipu
J. Cruz Rivera Pérez, .quien durante tado federal Manuel Cíntora Al
su tercera semana de campaña manza, el jefe regional de la Unión 
recorrió las colonias España, Santa Nacional Sinarquista, Juan López 
Catarina, Popular, La Trinidad, San Martínez, la dirigente de las Mujeres 
Pablo Congregación y Alamos. Por Demócratas, Concepción Rodríguez 
esos lugares, indica el informe, el a.spirante al senado Francisco 
"viajó con su · · · Flores · flores .y el presidente del 
gallo bajo el brazo porque ello signi- · comité. Distrital 1, Juan Carlos Calvo 
fica el-despertar de la gente hacia la Serraao, así como el maestro Antonio 
nueva luz de la verdad democrática". Banda Pérez y el candidato a dipu
El domingo 5 de mayo Rivera Pérez · tadv, f eder:al por el JI Distrito, Rafael 

· pará uno tle :tos prime.ros lugares en . contenderán- "aún no se concluían 
las · listas de la segunda los votos". La campaña del PRT dió 
cinmnscripcion federal. Como comienzo formalmente el sábado 11 
suplente fue postulada la s~ióloga _de mayo con una "fiesta popular" en 

·.· Maricela Chavez-Angel, del Mo'vim- Lomas de Casa Blanca. 

Pozos Tolentino en Pedro dirigió un mensaje en la plaza Jua~a Hernánde~ Ramírez. · 

·Escobedo y Ezequiel Montes 
Enrique Pozos Tolentino, candidato del 
Partido Popular Socialista al gobierno de 
Querétaro, recorrió el sábado 4 de mayo las 
comunidades de tira y San Clemente y la 
propia cabecera municipal de Pedro Esco
bedo, ante cuyos habitantes expuso la 
plataforma electoral pepesista y los ex
hortó a sumarse a su propuesta "para 
mejor.ar nuestras condiciones de vida", 
. porque este partido, les dijo, "es el que 
realmente representa los intereses del 
pueblo". Destacó la urgencia de que las 

· autoridades atiendan lás necesidades del 
campo, disponiendo de créditos oportunos 
y b.aratos y se ~e s~tisfacción a necesidades 
primarias como la educación, la salud y la 
recreación. En tanto, el domingo 5 Pozos 
Tolentino recorrió E2lequiel Montes y las 
comunidades de Villa Progreso, El Ciervo 
y Bernal, donde lanzó acusaciones a· la 
política "contrarrevolucionaria y án-
tipopular" del gobierno federal. 

El Ayuntamiento, sólo un 
Viene de la 1 a. Pág. 

ha desordenado la ciudad, el centro se ha conver
tido .en un supermercado. La vialidad es un caos. 
Es íncreíble que tengamos una ciudad tan poco 
funcional. 

"Y ésto ocurre porque nuestras autoridades no 
han estado capacitadas, han llegado al poder pero 
no lo han ejercido por derecho, lo ejercen sólo de 
hecho y éso es una usurpación. En una democracia 
al poder debe llegar alguien propuesto por la gente, 
debe llegar quien tenga más -capacidad y no quien 
tenga más artificios para haeerse del poder" ,.agre
ga el profesionista de 45 años que el domingo 12 
de mayo inició su campaña en La Gotera para ocu
par a partir del primer día de octubre el principal 
asiento del. edificio de Madero y Guerrero. 

Ocuparlo, dice, porque ahora Sld partido está 
mejor preparado para defender el sufragio popu
lar. "Creemos nosotros que en las dos pasadas 
elecciones ya se ha tenido el triunfo, pero no ·ha 
sido reconocido". Para evitar que ésto se repita, 
asegura, hemos trabajado muy intensamente y se 
ha estructurado una red bastante fuerte, sobre todo 
en las zonas marginadas donde no ha habido re
spuesta por parte del ayuntamiento. Son muchos 
los problemás y ésto nos ha permitido contactar 
con la gente más afectada, advierte . 

Hay cuestiones muy urgentes, como la falta de 
agua y la ineficiencia del gobierno. Conocemos 
infinidad de quejas amargas porquf' no pasa el 
camión de la basura, porque no hay agua ni para 
tomar, la inseguridad en la ciudad es muy alta, 
sobre todo en la periferia . Hay pandWerismo, 
abusos, violaciones, y la policía, que debiera 
depender delayuntamient-0, depende del ejecutivo 
,..,.. ....... ,..1 . -~· ' •r: ... ~ ...... t~-''°' .. ,..¡. ,...1 1.~ .. ~.~ .-:Jnl ¡ ,.. • J-:" l "! •"'rt , t ~ ~h ;~'f 

10 de Mayo 
La: informació~, . con sus enredos 

y encantos, debe servir a la 
·fraternidad: Mario de Gasoerín. 
En su mensaje a Jos comunicadores quer
etanos, con ocasión de la XXV Jornada 
Mundial de' los Medios de Comunicación, 
monseñor Marió de Gasperín Gasperín 
deseó que "su trabajo sea merecedor de la . 
bendición y la recompensa del Señor", al 

El afecto, 

. tiempo que reconoció "la eficiencia y el 
cuidado~· cbn que han estado atentos "al 
devenir de la vida humana en la historia . 
de nuestra diócesis". Indicó, no obstante, 
que la informaci.ón, al ser reflejo del 
mu~do, tiene "sus enredos y sus encan
tos" y advirtió que .. el mal se entreteje 
enmedio de toda la existencia humana" . 
Dijo para concluir que las redes de 
comunicación deben tener co'mo objetivo 
tejer la unidad y 'la fraternidad humanas. 

• su mejor 
regalo. 

muy grave, ·es nece~ario un programa municipal 
para reordenar la cmdad. 

· La moneda está en el aire, dice. "Nosotros tene
mos elementos para deter:minar qué tanta simpatía 
tienen el par tido oficial y e~ sistema. Al PRI ne: 
le atribuyo más del l O por ciento de los votos y s1 
alguien me quiere refutar, nos vamos a hacer una 
encuesta y a las cifras nos atenemos .. . " , reta. -

- ¿~spe.r~ entonces yencer al PRI por K.O.? 
- Hay que buscar la mayor marca posible po 

aquello de que se encoja un poco, Sabemos qu 
tienen muchas mañas para hacer que se encoja 1 
marca del contrincante, pero ya veremos. A 
sistema y al partido gobernante, según el micro 
empresario , "hay que tenerle pánico ... es algo ta 
deplorable para todos". 

Reconoce el aspirante panista, por otra parte 
que la separación de un militante como Filibert 
López Dlaz "de alguna forma afecta, pero ésto n 
tiene que ser significativo porque donde quier 
habrá diferencias de opinión y lo interesante e 
Acción Nacional es que por el principio de respet 
al pensamiento de los demás, prevalece la unidad 
Claro que en la expresión ya no se es tan libre .. 

- Algunos de los seguidores del regidor renun 
ciante han comentado que la campaña de AN e 
1991 será un fracaso ... 

- Esa es muy su opinión, pero yo creo que no 
/No. Sencillamente: si yo viera que ésto iba par 
un fracaso ... soy idealista pero no soy tan ingenu 
como para meterme a gastar dinern si no tuvier 
la seguridad de que hay posibil idades de triunfo 

- ¿Qué piensa de sus contendientes. ¿Qu 
piensa del doctor Ballesteros? · 

- Lo conozco poco. No digo, como algunos ha 
dicho de mí, que sea un desconocido , yo no 1 
conozco. No .es n;iiJ _áqib,it9 Ja. m~_,.di9~Q,~, . ~9· 

;:tll~~·~er~, .~e . f'O'!ag~,t\t?~Qu~ se;r:a O:(l-a p~r..wna_ res 

petable como profesionista. 
- ¿Y del poeta Salvador Alcocer? 
- Tampoco lo conozco, pero suena interesante: 

un poeta, un cardiólogo y un ingeniero. Uno como 
ingeniero. es administrador, conoce de problemas 
técnicos, tal vez más a fondo que un cardiólo y que 
un poeta, pero yo respeto sus posiciones y sus 
capacidades. 

No rehuyo un debate, dice Gustavo Villanueva, 
pero "tampoco iré de buscapleitos ... si me buscan 
a lo mejor le entramos", dice. 

"No ereo que sea tan importante que haya un 
debate, pues una persona que va a cumplir o no va 
a cumplir no lo va a decir en una conversación, en 
un enfrentamiento. A los resultados se tiene que 
remitir. Yo no puedo prometer porque no sé cual 
va a ser exactamente la situación. En Querétaro 
somos un partido de oposición y si tuviéramos la 
e~periencia de haber gobernado algunas. posi
c10nes tal vez el debate tendría más sentido. 
Nosotros solo nos basamos en que confiamos poder 
hacer las cosas mejor que ellos, porque vamos por 
amor a la c·amiseta y no por amor a las utilidades 
que tenga el ejercicio del poder". · ,- - --- · 1 
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El secretario general del sindicato de 
Cefanece Mexicana en la entidad, 
Salvador Trejo Morín, acusó a la 
delegación del Instituto Mexicano 
del Seguro Social en el estado, de 
estar en "contubernio" con dicho 
complejo empresarial ya que al pre
sentarse algún trabajador a que se le 
i:econozca su accidente de trabajo 

Según Trejo Morín, hay contubernio 
entre IMSS y Celanese Mexicana 

f esional" aseguró. 
Como gremio lo único que pode

mos hacer es eoncientizar fuertmente 
a la plantilla laboral. Es cier"to que al 
no dejarse atender por doctores de 
clínicas particulares existe el riesgo 
de perder la chamba, ese peligro esta 
latente y dependerá de cada quién 
enfrentarlo, pero lo que no podemos ' 
hacer es . llevar al obrero haciendo . 
rayas con los talones para que denun
cie su caso, concluyó el líder gremial. 

21 de Marzo Nº 90 
tft 12-62-35 

Querétaro, Qro. 

• 

"en la Institución médica se le da un 
manejo tal que resulta beneficioso" 
para la factoría. 

Rechazó el dirigente que las de
nuncias de los trabajadores Sebastián 
Luna Valdez, José Luis Gutiérrez 
Salinas y Juan José Ortiz Pantoja, a 
quienes se les rescindió el contrato de 
trabajo estando incapacitados y su 
problema se dió a conocer a la 
opinión pública (El Nuevo Amanecer 
de Querétaro 29-4-91) 
sea una manera de p.resionar a la 
empresa por su revisión contractual 
de junio próximo como lo señaló el 
gerente estatal del complejo 

_ Celanese, Osear Mario Gómez 
Gómez: "Es eierto que el sindicato 
calló muchas de las anomalías pero 
fué por que tratabamos de evitar un 
choque y en segundo lugar porque 
considerabamos que nuestra gente ya 
es adulta; sabemos que hay ciertas 
presiones de la fábrfoa para que los 
accidentados no acudan al Seguro 
Social, pero nosotros tampoco pode
mos llevar de la mano a los obreros" 
señaló. 

Dar a conocer el problema a la 
ciudadanía fué iniciativa de los afec
tados y nosotros como gremiÓ con
sideramos que debemos respaldarlos 
ya que su demanda de ser Jiquidados 
al 100 por ciento es honesta, por 
nuestra parte ya hemos dado cono
cimiento al departamento Jurídico 
del Sindicato Nacional -abundó 
Trejo Morín-. 

>· 
ACCESORIOS, MUEBLES 

Y EQUIPOS PARA OFICINA 
R. .Flores Magón No. 31 O; Col. Estrella. 
Tel. 12·41 ·88. 
{/\ med4a cuadra de Corregidora ·Sur). 

• Escritorio Económíc-o .1.20 x .oO mts. .$280,000.00 
* Escritofj(~ Secretaria! B. 1.AO x .75 mt.s. $3AO,OOO.OO 
• Escríto1ío Secretaria! A 165 x .75 mts. $393,000.00 
* Es.crítorio Ejecutivo 1.80 x .80 mts. $525,000.00 
"' Silla Secretarla! de Concha $198,000.00 
• Mesa multiusos .60 X .40 m.ts. $129,000.00 
* Sillón \/isHante con coderas $173,000.00 

[.s-1os ore'cios más LV.A. 15% 

Mencionó que en los tres años que 
lleva a la cabeza del gremio se han 
presentado "aisladamente" acciden-
1es de trabajo que la empresa canaliza 
para que se les proporcione atención 
en clínicas particulares, y añadió que 
es "sumamente dificil enumerarlos 
por que cuando los obreros son in
vitados por los directores de la 
empresa a que sean atendidos por 
médicos ajenos al Seguro Social y los 
p~rsuaden de las molestias que tiene 
ser llevados .al IMSS, en ocasiones el 
trabajador acepta por ignorancia o 
por temor a las presiones y nosotros 
no nos enteramos". 

Trejo Morín señaló que aunque 
desconoce a cuanto asciende- la cuota 
patron;J bimestral que Celancese 
entrega al Seguro Social por 
siniestralidad, mencionó que el pago 
debe ser considerable tomando en 
cuenta que son mil 170 trabajados, 
por lo cual el monto que evade. ál no 
reportar honestamente sus accidentes 
de trabajo es millonario. · 

Asimismo indicó que muchos de 
los que laboran en esa empresa se han 
quejado del Seguro Social, y _ "el 
acercamiento que muchos tienen con 
la institución les ha dejado un mal 
s.abor de boca. Por lo cual el sindicato 
tratamos de darle credibilidad al 
IMSS pero es surnamente dificil 
cuando desgraciadamente podemos 
pr sumir que existe: contubernio y 
algunos médicos, no quiero decir que 
todos, no actúan con etica pro-

Por su · parte tanto ef _Jefe de . 
Servicios Jurídicos, José Benítez 
Cañas y el Jefe del departamento de 
Seguridad del Trabajo del IMSS, 
Hugo Vivanco Vargas, se negaron a . 
informar la cuota patronal bimestral 
que el Complejo de Celanece paga al 
Seguro Social. 

Segú11 Hugo Vivanco Vargas esta 
empresa esta ubicada en el índice más 
bajo de siniestralidad de su grupo por 
10· cual paga un 16.88 por ciento que 
se aplica en base al salario de 
cotización de sus obreros y de repor:
tar un mayor número de accidentes 
pasaría a la cuota d·e1 56. 79 por 
ciento. 

Finalmente el titular del depar
tamento de Seguridad del Trabajo 
ejemplificó que en una empresa con 
condiciones de un salario base de 
cotización por 28 mil pesos y con cien 
trabajadores, la cuota patronal bi
mestral que se pagaría al Seguro 
Social estando en el índice más bajo 
de siniestralidad es de 2 millones 800 
mil pesos y en caso de reportar un 
mayor número de accidentes pasaría 
a 4 millones 248 mil pesos. Por lo cual 
la ·evasión sería por una cantidad 
similar · a la que periodicamente le 
exige el IMSS. 

·;f?:jj taja Popular LIBERTAD 
•fP / ·(_ - __ !/ S. de S.E. de C. V. de R.L. . 
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A 60 DIAS EL 27% 

LE OFRECEMOS SEGURIDAD 
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EN SUS INVERSIONES A 
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En el ejido d·e Santa María Begoña 
. (municipio de El Marqués) 
el conflictp se agudiza. En su asam
blea del miércoles 8 -suspendida sin 
justificación por los representantes 
de la Secretaría de la Reforma 
Agraria~, quedó evidente la gener
alizada inconformidad hacia su dir
igente .Pedro · Zendejas, que cuenta 
con el respaldo de las autoridades 
agrarias. En tanto que el represen-. 

. , 

En calidad de pre
sidente del Consejo de · 
Adnúnistración de la 
Parcela Escolar, el 
profesor Nicolás 
Oliverio Godínez, en 
diálogo con Herrera 
López. 

Se retira el abogado 
de los ejidatarioli, 

pide la palabra 
Nicolás Oliverio y ,., 

estando en calma la 
asamblea ordena la 

supensión de la asam
blea. (Fotos de Jesús 

Ontiveros) . .._ __ -""" 

Agudiza la SRA el -conflicto en Santa María 
Begoña al suspend.er la asamblea ejidal 

tan te de Banrural, Jaime de A vila, 
notificó que los 80 ejidatarios -de los 
cuales en asamblea estuvieron pre
sentes 57, de los cuales a su vez unos 
45 exigen cambio de comisariado-

tienen contraída una deuda por mil 
214 millones de pesos, el subdelegado 
de Organización . y Desarrollo 
Agrario, José Hug-0 Herrera López, 
impidió que Zendejas aclarara la 
acusación que le hacen los ejidatar
ios. 

Reporteros de este semanario es
tuvieron presentes en la asamblea, a · 
la que también concurrieron repre
sentantes del Comité Queretano de 
Derechos Humanos, en calidad de 

.., observadores. De entrada, los fun
cionarios agrarios impidieron que 
Nicolás Oliverio Godínez Mejía, 
director de la escuela del lugar y 
presidente del Consejo de 
Administración de la Parcela escolar, 
hieiera uso de la palabra en la reunión 
ejidal e incluso vetaron el derecho a 
voto al · presidente del Consejo de 
Vigilancia del Ejido, Juan Benítez. 

Rodeados de ejidatarios, los funcionarios agrarios observan cuando aquellos piden que continúe 
la asamblea, suspendida injustificadamente. 

Cuando se pidió que el comisari
ado Pedro Zendejas respondiera.a la. 
acusación de fraude sólo presentó un 

. .. ·. 

listado de documentos que entregó a 
la Agencia Investigadora No. Nueve 
del Ministerio Público, pero no ex
plicó el destino que dió a los recursos 
manejados .. Cuando a los ejidatarios 
preguntaron si había objeción en su 
deuda con el Banco -que de capital 
son 518 millones y tan solo cie inter
eses les están cargando 622 millones 
de pesos más.:. lo qué pudieron deeir 
es ·que ellos no entendían esas cuen
tas, dado que Buena par:te de ellos son · 
analfabetas y que era necesario que 
Zendejas probara el uso que le dió al 
dinero que recibió . 

El subdelegado, agrario, Herrera 
López, recomendo entonces que los 
ejidatarios solicitaran los servicios de 
un contador para que pusiera en claro 
tanto lo relativo a los adeudos como 
al manejo interno de-Ia Sociedad loca! 
del ejido. Pasada más de una hora de 
la asamblea, se presentó al lugar el 
abogado de los ejidatarios incon
formes, Pablo González Loyola, a 
quien los funcicrnar-ios agrarios 
impideron el uso de 1-q palabra, no 
obstante que mostró acta notarial que 
lo acreditaba como representante de 
los intereses de los ejidatarios. Ya 
retirándose el abogado, el profesor 
Godínez Mejía y una representante 
del CQDH, Hortensia Vallejo, pidi
eron · la pala·bra e inmediatamente 
Herrera López declaró suspendida la 
asamblea, generando una inmediata 
reacción generalizada de que 
continuara la asamblea. 

Enmedio del barullo, el propio 
_Herrera López reconoció que no 
había violencia pero advirtió que "en 
estas condiciones, en que .los ánimos 
están caldeados· y no hay garantías, 
no podemos continuar". Usted fue el 
que violentó la asamblea,-reclamaron. 
los ejidatarios en masa y le exigieron 
que la asamblea continuara. A este 
tiempo Zendejas y un reducido 

· grupo de ejidatarios habían salido de 
Abandonan la bodega el subdelegado agrario y el conúsariado Pedro Zendejas. Los ejidatarios se quedan luego de rechazar el acta que elaboró el 

_funcionario. . . . 

· la bodega donde se realizaba la asam~ 
blea. Quienes se quedaron adentro, 
unos 45', 
impidieron que salieran los funcion
arios de la SRA, pero éstos no accedi
eron a la petición, disponiendo que la 
asamblea continuara el 15 de mayo. 
Enseguida Oliverio Mejía reclamó al 
funcionario no haberle dado for
malidad a la asamblea al no haber 
hecho pase de-lista ni nombrar secre
tario ni escrutadores. "Usted está de 
su parte y éso es complicidad", re
clamaron los ejidatarios. 

Al término de la asamblea, y a 
exigencia de los presentes, . Herrera 
López elaboró una acta que solo 
firmaron el comisariado y sus allega
dos. Los ejidatarios y el profesor 

, Oliverio elaboraron otra que firma
ron todos los presentes. 
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UNIVERSIDAD AUTONOMA 

• DE QUERETARO 

ESCÜELÁ DE BELLAS ARTES 

Presea ta 

. UNIVERSITARIOS 
EN CONCIÉRTO 

TEMP(}RADA_DE 
PRIMA VERA 1991 

Los viernes del 26 de abril a 21 de junio 

homenajea W. A. MOZART 
en el bicentenario de su muerte. 

Auditorio "ESPERANZA CABRERA" 
(Juárez e Independencia, Centro Cd. Qro.) 

RECEPCION: 19:30 horas 
CONCIERTO: 20:00 horas 

/ 

LA DIRECCION 
DE INVESTIGACION 

PROGRAMACION DE RADIO U.A.Q. 

.CONDUCTOh. 

·Dr. José.Ambrosio Qchoa 

C9NTROLES TECNICOS 

Sr; R.icardo Chapa 

INVITADO · 

M. en l. Alfredo :lepeda Garrido 

TEMA 

Suelo Expansivo 

Facultad de Ingeniería 
.FECHA 

Miercoles 15 de mayo 1991 
20:30hrs . 

COMUNICADO 

ATODOSLOSEXALUMNOS 
DE LA UNIVERSIDAD 

AUTONOMADE QUERETARO 

A todos aquellos exalumnos de posgrado 
de esta Casa Máxima de Estudios, que no 

· hayan obtenido su g~do o concluí do sus 
estudios, perdiendo sus derechos, de 

acuerdo al Reglamento. General de Estudios 
de Posgrado de nuestra Univer8idad, 

se les notifica lo siguiente: 

Que eÍ H. Consejo Universitario ha ~nido 
a bien autorizar, a petición del H. Consejo 

de Estudios de Posgrado, qqe inicien proce
dimientos con el. fin de ·conclír sus Maestrías 
o Especialidades, ya sea para cursar asigna

turas o para realizar la tesis del grado corres-
pondiente. Este acuerdo tendrá vigencia 

por un año, a partir del 6 de marzo de 1991 
en que se aprobó. 

Les pedimds tengan la gentileza de comuni
carse directamente con su jefe de División 
o rnn el. Coordinador a que estén adscritos, 

a la brevedad posible, a fin de que se les 
0riente sobre las gestiones conducentes 

para cada caso. 

UNIVERSIDAD 
AUTONOMA 

DE QlJERETARO 
ESCUELA 

DE SOCIOLOGIA 
INICIO DE CURSC> PROPEDEUTICO 

. . 6 DE .JUNIO .DE 1991 . 
INICIO J:?E SEMESTRE 

A LA MAESTRIA 
8DEAGOSTODE l~L 

ENTREGA DE DOCUMENTOS 
DEL2·AL.31 DE MAYO '. 

INFORMES: 
TEi.: 163242 EXT.157 

CENTRO UNIVERSITARIO 

MAESTRIA 
EN ANALISIS 
POLITICO . 

LA ES(TEL:\ DF SO< ·101.oc;L\ 
DEL\ L:\.Q. 

INFORr-.li\ ,\TODOS , 
LOS INTERESADOS:\ CURS.\R L\ 

L 1 C EN (,' 1 :\ T l i H A 
EN SO C 1 O LO G L\ 

QUE A PARTIR DE ESTE AÑO 
'SE ABREN LAS. INSCRIPCIONES 

DE INGRESO ANUALMENTE: 

INSCRIPCIONES} JULIO DE 1991. 

l~ICIO DE CLASES: AGOSTO DE 1991. 

PARA MAYORES INFORMES 
DIRIGIRSE A: 

ESCUELA DE SOCIOLOGIA 
CENTRO UNIVERSITARIO 

CERRO DE LAS CAMPANAS 
TEL: 16-32-42 EXT. 157 

16-75-26 DIRECTO 
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- .... -¿Igualdad en camp·ana electoral? 
unos pocos que no llegan a miles, siendo que somos 
millones de mexicanos, y estos· millones si quieren 
mejorar tienen que pagar en lo que necesitan -
solidaridad-. A los poderosos no les importa ía 
patria, les importa generar r·iqueza no importa el 
medio, y cuando el partido gobernante va perdi
endo consenso y el auténtico apoyo ciudadano la 
única fuerza que le queda para sobrevivir es la· 
violencia, la mentira y el fraude, no hay de otra 
y los hechos hablan, a la ciudadanía le toca tratar 
de cooperar en la forma pacífica posible que es 
acudiendo a las urnas a dar s·u voto y defenderlo, 
cuidarlo, el no acudir a votar es vivir como 
cómplice de un sistema .que a todos perjudica y de 
seguir así, a las nuevas generaciones ni pa.tda les 

Antolín Trejo · 

Se tiene que buscar la manera de ayudar a nuestro 
país, su gente, a salir del letargo mágko en el que 
se le ha hecho creer que todo está bien ofi
cialmente, y que todo está en buenas manos, es 

· posible que estuvieramos bien si la diferencia 
socioeconómica no fuera _tan en aumento y la · 
verdadera democracia no . fuera cada día más 
velada en forma demagógica. 

En tiempo de campaña principalmente, sale a 
relucir la millonada de recursos de que cierto · 
partido goza, y se da una novedad de crítica entre 
gente popular que dice "pero aunque la mona ·se 
vista de seda, mona se queda", queriendo (lecir que 
es por demás el teatro, la credibilidad se derrumba, 
a pesar de la propaganda y mensajes domestica
dores y a pesar de Pronasol-Solidaridad. 

Además que el ídolo fetiche se desmorona, la 
división dentro del partido institución es marcada, 
y en uno de sus organismos incorporado al partido 
aquí en Querétarp, en asamblea de delegados 
sindicales a gritos se pedía que se desconociera al 
presidente del partido, esto sucede en el sector · 
obrero. Y que el presidente del partido tenga que 
seguir en el cargo es para guardar las apariencias 
al menos en este tiempo,y es cuestión de lineam
iento y el aliciente está en las concesiones. Y es 
que hay resentidos pues algunos tenían sus candi
datos con postlH'a""'"más oligarca y t'endrán que 
esperar otra oportunidad. 

Respecto a la limpieza electoral sigue en duda 
al menos. por los más observadores y simplemente 
por el ·agandalle de bardas... en dinero para 
derrochar que llega a miles de millones. De la 
limpieza electoral depende la legalidad insti
tucional de un gobernante, en este caso el rnlevo 
de otro pues no es lo mismo que cambio de 
gobierno. Cada día se hace más indispensable la 

• limpieza electoral, a menos que definitivamente no 
se ·tenga vergüenza, se trata del respeto a la 
voluntad ciudadana_, si el pueblo elige el engaño, 
el sufrimiento o una nueva culturizac.ión, etc. esa 
es su voluntad y es el grado de su madurez pero 
que se respete. Los mecanismos para engañar al 
pueblo son sutiles y muchos votarán por el kilo de 
tortillas o la bolsa de lecne, pero no .,, 
saben que se lo están cob.ranoo de otra manera en 
la luz eléctrica, en el bajo salario, en impuestos, 
son juegos domesticadores que muchas veces al 
nienos de momento no es fácil de descubrir. 

Los medios con que cuenta el partido institución 
son asombrosos y de paso recuerdo que un rntulista 
me decía, "En cuatro meses de campañá obtengo 
dinero suficiente como para no hacer-nada durante 
cinco años". 

Este partido político cada día lo veo como una 
asociación de cabecillas que ha sabido utilizar a 
mucha gente como partido político, para ilustrar 
esto véase la revista Proceso número 749 en la 
página 12, y esto es una brevís~ína ItÍuestra 
únicámente. Delincuentes de · todo · tipo; esta
fadores, delincuentes políticos, estafadores 
políticos; narcos, policías fuera del margen con
stitucional, cuentan con élites de infiltración e.n 
otros partidos, cuentan con- partidos políticos 
títeres, un ejemplo de varios, el PFCRN, su 
función es confundir y dividir a los ciudadanos, 
también cuentan con un grupo de personas que 
andan de un lugar a otro sin hacer otra cosa que 

SU POI.LA 
O SOLO CON HIELO 

CON JEREl 

RACIMO 
DE UVA 

HElfNANOEZ 
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orejear y chismear, son especie dé vagos políticos · 
que gozan de buen -sueldo ~comparación de otros 

· trabajos. A esto se añade el espionaje electrónico 
con el que cuentan, espionaje que es coq seguridad 
enseñanza de los E.U. 

Es posible que eri dicho partido s(se de alguna
persona con se.ntimiento honesto, pero viene a ser 
como un parche nuevo en una tela vieja, esto es 
necesario decirló pues esta forma de goberr ar ha 
ido haciendo una culturización dirigida a lograr 
vivir en una indiferencia, domesticada y uóo de 
esos logros es Ja la:áa sociahie· Ja corrupciór cada 
día se generaliza más sin impórtar el bien rnmún, 
dond~ importa. ei bien y el progreso ·p.eison al. 

Así es el ·partido pglítico de una oligar_quía que 
tiene e1 gobierno de . un país llamado México, es 
una gran.- empresa que· deja enormes ganaacias a 

vamos a dejar. . 
El abstencionismo es un maJ social, 

manifestación de personas negativas que no saben 
valorar el sentido de verdadera democracía, no la 
democracia pronunciada por los dominantes que 
utilizan a su propio interés, la verdadera democra
cia es una conquista del pueblo que todavía está por 
lograrse. 

Un n1no feliz es. un ntno con 
una bicicleta de 

asa 
Querétaro 

Horario 
Corrido 

Visítenos 
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PASTEUR SUR ,Nº 145 
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Ni .siquiera la industria 
Viene de la la. Pág. 
consorcio Ingenieros Civiles · Aso
ciados, Tremec, Primsa y otras líneas. 
de la rama ·metalmecánica). La 
característica de todas ellas es que 
construyen el producto final aca
bado, además crece notablemente el 
sector microindustrial, a traves del 
mantenimientos subsidiarios de las 
grandes empresas. 

Hacia los años setenta -continua
' se incoi:;¡:>ora a la planta productiva 
la rama alimenticia (Gerber, Cle
mente Jacques) y para los ochenta se 
observa la misma planta productiva 
pero que debido a las graves defi
ciencias económicas y la grave crisis 
del petrnleo debe enfrentarse a un 
mercado ahorcado lo cual las empre
sas deben replantearse una revisión y 
buscan alternativas, pretendiendo 
abirse al mercado internacional. 

- ¿Puede considerarse que en es.tos 
momentoos un número grueso de 
empresas queretanas ya participan en 
el mercado internacional? 

- Sí, nadamás que en estos mom
entos existe un patrón diferente, ya 
·que a pesar de que un buen número 
son exportadoras, el problema radica 
que las formas de competitividad con 
que iniciaron son actualmente to
talmente distintas. Un buen número 
de industrias que nacieton en los 
sesenta fueren diseñadas para aten
der un mercado interno complet
amente protegido y sus incursiones 
en· el mercado internacional eran 
eventuales y se vieron obligadas a ello 
una vez que se plantea la grave crisis 
de 1976 y particularmente en 1982 
cuando viene-el ahorcamiento final 
del país en terminos de su antiguo 
modelo de desarrollo, lo cual se 
traduce en una redecuación de la 
planta industrial. 

Menciona que en una 
investigación que realizaron estudi
antes de Sociología de la U.A.Q. el 
año pasado, descubrieron que dentro 
de la planta de mediano rango con 
mayor· capacidad de importación no 
son las tnás tecnificadas, .. sino aquel
las que habían nacido con el 
propósito da competitividad en el 
mercado internacional, concret
amente.17 empresas textiieras de San 
Juan del Río, así como las alimenti
cias que utilizan los recursos natu
rales que tienen en la zona, las cuales 
iniciaron a medidados de los ochen
tas, estan medianamente tecnificadas 
y sin embargo estan hechas exprofeso 
para una competitividad del mercado 

internacional". 
- ¿De mil 500 empresas que existen 

en la entidad, cuantas estas listas para 
participar competitivamente al en
frar en vigor en el Tratado de Libre 
Comercio? 

- -No podría señalar números abso
lutos, el porcei:itaje sería menor del 5 
por ciento ... es muy aventurado decir 
cifras, pero ni siquiera aquellas 
empresas que digan que estan capac
itadas para el mercado internacional 
tienen la seguridad de salir bien de la 
apertura ya que se ¡:>uede mejorar la 
calidad de un eslabon de la cadena 
productiva pero fallar en otro, lo cual 
es acumultativo. 

Tenemos el caso de la empresa 
Compacto, abunda Moguel Viveros, 
era una fábrica modelo que estaba 
totalmente reconvertida, según sus 
directivos y fué cerrada, a mi no me 
extrañó por que Primsa también fué 
cerrada ( 1988), y también era modelo 
de reconversión, lo cual fué recono
cido por los japoneses y los españoles, 
cuandg uno entraba a Primsa en ese 
tiempo, hubiera tocado los bombos, -
al irse adentrando uno se daba cuenta 
que ciertamente en todos los depar
tamentos de manufactura, corte, sol
dadura, el impacto de la reconversión 
era notorio, se podía medir, había 
bajado notablemente el rechazo de 
las piezas por fallas, pero cuando uno 
se observaba totalmente el proceso, 
llegaba a ver que no todo era perfecto 
ya que en el departamento de es
ambles se atoraba la producción. 

- Según la Dirección de Desarrollo 
Industria en la entidad, existe una 
total descordinación entre pequeñas 
y microempresas de ,la ~ntidad. como 
provedoras de la gran mdustna. 
- Eso tieHe sus raíces en los modelos 

de integració~ vertical y horizontal 
que se desarrollaron en el estado, lo 
cual es una consecuencia natural de la 
forma en que fueron desarrollandose 
las empresas. Por _ejemplo en Mon
terrey existe un modelo de 
integración -horizontal y vertical, ahí 
si se va a hacer cerveza empie,:an por 
todos los insumos que se ocasionan: el 
vidrio, la corcholata, lo que en la 
planta industrial queratana sucede 
todo al revés -exclama mientras re- -
fuerza sus palabras con el movim
iento de sus manos-, un producto no 
tiene relación con el otro y cada uno 
de esos productos es una unidad en si 
misma, entonces aquí no es el con
junto lo qlle determina la relación de 
los insumos, sino las unidades aisla
das de producción las que van a a 
determinadas en relacion con los 
insumos. 
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Querétaro pos~e uno de los proce
sos de pioduceiéin industrial más 
desarticulados de integración verti
cal y horizontal del país, primero por 
que antes de los años sesenta la planta 
productiva había Pensado que eso era 
un polo industrial ·:igropecuario, para 
consumir los productos agropecuar
ios e _industrializarl0s y las 
transnacionales se dejaron venir. 
Después se empieza el proceso indus
trializador de bienes intermedios se 
cambia completan ente el giro, de tal 
forma que si hay un seño distíntivo 
del proceso industrializador quer
etano es· u heterogeneidad. 

- ¿ Esta falta de desarticulación 
como va a impactar? 

No somos nuevos en la 
incorporación al mercado inter
·nacional, la firma de libre comercio 
es como la gota que vá a derramar. el 
vaso en cuanto al modelo de desar
rollo industrial que ha. imperado 
desde sus Inicios, de ser un país 
productor de productos acabados, 
nos hemos convertido progresiva
mente en un país de productos para 
la exportación. Ahora el Tratado de 
Libre Comercio lo que esta haciendo 
es coronar un proceso que viene 
desde 1980 cuando el mercado 
nacional dejo de ser un objetivo 
máximo para la producción nacional, 
y los industriales con la expQrtación 
de productos tiene garantizado un 
margen de ganacias que no tiene 
garantizado el productor nacional. 

- ¿ Podemos pensar que el país se 
va a convertir en una nación acceso-
ria, maquiladora? -

- Y o creo que se van a crear dos 
economías paralelas, existen algunos 
sectores que hoy son competitivos y 
van a se.guir siendQlo y son las 
maquilatioras del norte, las que 
tienen posibilidad de sobrevivir y 
obviamente las plantas que no son 
modelos se deben adecuar a ese 
proceso. por otr lado -advierte la 
socióloga-, va a nacer un sector que 
responda a las exigencias del mer
cado nacional o sea que responda a un 

PANORAMA-POLITICO 
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caso de la Facultad de Contaduría y 
Administración, donde se empan
tanaron las negociaciones y ahora el 
propio rector JESUS PEREZ HER
MOSILLO ha tenido que citar a 
sesión extraordinaria de Consejo 
Académico el poróximo inartes, para 
poder definir la terna respectiva. 

A pesar del Consejo Académico 
que convoca el rector, se cotre el 
peligro de que no haya terna por 
Contaduría, por lo que se ha visto por 
parte de la Rectoría la posibilidad del 
nombramiento de un director inter
ino, luego que los demás directores 
fueron electos, sin embargo cabe. 
recordar que el período real de JOSE 
SOSA PADILLA concluirá hasta el 
mes de julio próximo, ya que hay que 
tomar en cuenta que fue electo por 
tres años y ese mes cumple su 
período. 

Lo que pasa es que las elecciones 
de directores, por razones descono
cidas en esta ocasión, se adelantaron 
dos meses. Y ello no permitirá a los 
directores terminar con sus períodos 
respectivos, a menos que se tenga por 
un lado directores electos y p0r otra 
d1tectoreS'ietr<ejeréici-cr:- ~... · Y · · -:.~ -

.:..~ 1~ :1 ')I .1 rt~J 

mercado que no sea impactado de 
manera brutal ¡:>or la incorporación 
de productos internadonales 
altamente competitivos. 

- Finalmente ¿Cómo se puede 
intervenir para ayudar al crecimiento 
y readecuación de este sector, para 
anular un poco los efectos negativos 
del Tratado comercioal? 

- Hace falta invetigaclón para 
definir líneas, creo que el fenómeno 
industrializador sigue siendo muy 
-desconocido, tenemos grandes ideas 
en el area pero desconocemos da_tos 
concretos, se tiene a la vez un apoyo 
mínimo a la investigación en este 
campo. Creo que la industria esta 
urgando sus propios caminos". 

En cuanto al modelo de desarrollo, 
tendría ,que ponerme en el lugar de 
los planificadores de Querétaro, 
porque se necesita un acervo de los 
conocimientos que se estan pro
duciendo por que nunca alcanza la 
velocidad y las exigencias de la · 
planificación, indica Reyna Moguel. 
Estan manipulando parques indus
triales que tienen una extensión de 3 
ó 4 veces más grandes que el tamaño 
de Querétaro, se manejan plantas 
industriales cuya -utilzación de Jos 
recursos naturales es violentísima, 
entonces es muy facil decirlo con una 
palabra, se tienen que dividir los 
aspectos o situaciones en las que tiene 
haber una"' intervención de -
planificación - en relacion a los 
suminiestros. 

Finalmente señala que "se ha lle
gado a una situación en la que no es 
facil controlar las cosas, sino casi 

_ imposible, y para eso no necesitamos 
hacer futurismos, el agua ahorita por 
ejemplo, es un problema gravísimo 
hace 20 años se encontraba agua en 25 
metros, hoy no se enc.uentra ni a 200 
metros, en la actualidad no se per
miten perforaciones no por falta de 
agua sino por que por cada 1 O de 90 
ni tienen agua, además del desperdi
cio tremendo que de -este liquido 
hacen las empresas por falta de reci
claje". 

La conformación de la terna en 
Contaduría y Administración, podría 
definirse finalmente como se plan
teaba al principio: ARACEL Y 
GARCIA OLIVARES, VICENTE 
ONTIVEROS Y VICTOR VEGA 
VILLA, dejando el paso libre a los 
tres que en vía personal ga_naron el 
voto de los consejeros universitarios 
y fueron estos quienes finalmente 
decidieran quién fuera director _de la 
escuela más numerosa de la Univer
sidad. 

Lo lamentable del caso es que las 
partes en conflicto no han tenido la 
capacidad de concertar y ceder por el 
bien_ de la facultad, y tenga por 
primera vez que entrar el rector a 
presidir un consejo académico para 
elección de terna, con el peligro 
incluso como ya lo he dicho, de que 
se empantane la elección. _ 

La solución lógica debiera ser que 
ninguno de los tres nombrados insis
tentemente para la terna quedara, y 
se diera ·cause a nuevas personas, 
tomando en cuenta principalmente la 
traye'ctoria académica y su 
vinculación participativa con la 
institución. 

Por hoy es to<;lo en nuestro PANO
RAMA POLITICO de este NUEVO 
~¡~~N¡~<í)~~j ~;2irn91Jo sHtss ·1ib 
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Efrain Mendoza - de la comunidad a la que ha dado la 
de viejos de m.anos callosas, decenas . espalda y que no oculta su prepoten
de ancianas cubiertas con derruídos · cia, cuestiones que considero debe
rebozos, jóvenes que nunca pudieron ser investigada er1 -sus motivaciones 
ir a la eseuela... gente que puede últimas- concurrió el propio sub
apenas. ir sobreviviendo al día. delegado de Organización de la SRA, 

En muchos< rostros se derramaba la quien desoyó el clamor de los ejida
angustia cuando Jaime de · A vila, tarios e impuso su voluntad. El autor 
funcionario del Banco Rural ·-esa de este texto conversó con él y pudo 
·"caja.chica" presidencial ·que magis- - externarle su preocupación dado que 
tralmente dibuja don Julio Scherer la actitud que asumió puso en en-

. García en su documentado libro "El tredicho su función como autoridad. 
Poder: Historias de familia", y que no Húgo .Herrera López estará nueva-

. puede -causar menos -que náuseas y mente en Santa .María -Begoña este 
enojo-, a quien en Santa María por miéreole_.$_ 15. La semana pasada 
cierto, cual casero que va por. la renta, mostró una actitud de respeto a los 
todos conocen por su nombre, y que _medios .de comunkación y al Comité 
él mismo .identifica a sus deudores a Queretano de Derechos Humanos. 
cada uno, en algunos casos hasta con Poca voluntad mostró, en cambio. de 
diminutivos. · Dueñp <!iel · en- respetar a los ejidatarios, a quienes · 
tendimiento, papeles en mano~ fue a les impuso una semana Il.láS de incer
leer las cuentas a los ejidatarios. tidumbre, de miedo, de acoso. La 
Ochenta ej idatarios de Begoña lo Se9i;etaría de fa Reforma Agraria está 
escucharon con azoro, con espanto: atizando al fuego. Al más alto nivel 
entre todos deben, dice el de las .ésto debe llegar para evitar que los 
cuentas, nada más y. nada menos que hollJbres del campo_sean siempre los 
mil 214 millones 978 mil 993 pesos, perdedores, los ignorados, los aplas- . 
de los cuales casi 700 millories corre- tados hasta en sus derechos más ele
sponden ... ¡a intereses! · mentales. Tiene que haber voluntad 
. ¿Quién en ese pueblo, donde el política para que en Santa María 
propto representante del banco ha Begoña no llegue la~ viólencia, ni por 
reconocido que la situación es desas- . asomo. En eso lugar hay anteceden
troza, podrá pagarle? En verdad el tes de sangre derramada por ca
cuadro es desgarrador. ...Qué mejor ciqués. Se está a-tiempo todavía de 
método de masacrar al campo, evitar entrar en lamentaciones. 
haciéndolo deudor, pa,gador imposi- Mientr.as recorre el. estado uh 
bilitado, pero siempre bajo control... hombre que ante campesinos ha 

A la asamblea de Santa -María mostrado sensibilidad para entender 
Begoña -convocada para , una el dolor de Ja tierra, otros hombres 
investigación al comisariado ejidal, a parecen haber emprendido una con-

• quien acusan de millonario fraude y tra-campaña generando más cle·scon
qué no concluyó debido a un evidente tento hácia las instituciones, o quizá 
malavarismo de las autoridades llevando agua a otros molinos. Es en 
agrarias para proteger a un hombre El Marqués,, ojo. -

Cuando tenga enfrente a Camargo, 
como hom)jre le re·sponderé: León H. 

"Yo opinaré cuando lo tenga (al 
L:gislador) en mis oficinas", insiste el 
dirigente, que fue acusado por el 
diputado del sector obrero de em-
_plear "medios completamente puer
eos para enlodar" a la 'CTM y_ de 
haber boicoteadtl su trabajo como 
miembro del Congreso de la ,Unión. 

- El le> acusa de manera pública ... , 
inquiere el reportero. -

- Cuando lo tenga enfrente ... 
Hablaré y opinaré en el me>mento en 
que lo tenga enfrente. 

Se le recuerda _que Octaviano 
Camargo reconoéió no haber usado 
en tres añ0s una sola vez la tribuna 
federal y que un día antes el dirigente 
campesino Guadalupe Martínez, 
aspirante a diputado federal declaro 
que él no será "diputado del silen-

. cio". Comenta Mal'CO Antonie> León: 
"El caso de Lupe Martínez es que él 
desea hacer un papel digno y de lucha 
por sus compañeros de clase, los 
campesinos, pero no veo que lleve 
referencia a nadié". 

-León Hernández fue abordado en 
uno· de los patios de la sede del 

·Archivo Histórico de Querétaro, 
momentos antes de que al lugar lle
garan el gobernador Mariano Pala
cios, el aspirante priísta a sucederlo 
Enrique Burgos, y Silvia Hemández' 
candidata al senado, quien en es~ 
momento rendiría su protesta. Ya eJ 
dirigente cetemista Ezefhri'é(1fspi~ 

nosa había dicho _lo suyo. 
- Creo que el compañero Camargo 

_ tiene sus razones. 
Pero advierte: "Yo no fuí diputádo 

con él y descoaozco por qué hace esas 
declaciones". 

- ¿Existen el boicot y las puertas 
cerradas, como el diputado afirma? 

- No, señor. Hemos trabajado con 
el. presidente . dél partido hasta en 
estos días. Yo recuerdo la hi.storia del 
partjdo. Cuando llegaba uh candi
dato salía el presidente del partido, y 
había ocasiones en que hasta cambia
ban la chapa de la oficina. No le voy 
a decir nombres, pero esas cosas 
sucedían. Ahe>ra el c-andidato lleva ya 
mes y medio en campaña y todavía el 
presidente del partido está tra
bajando. 

Califica a Camargo Rojas como un 
"eompañero muy responsable, uno 
de los dipµtados más responsabl~s", 
no obstan1e que nunca haya usado la 
tribuna: "En comisiones trabajó muy 
duro y gracias a su esfuerzo se logró, 
por ejemplo, mejor trate> para los 
jubilados". · 

- ¿Ya se .$1Cabaron las divergencias 
entre la dirigencia del PRf y la CTM? 

- Nunca ha: habide> divergencias 
entre PRI y CTM, señor. Siempre 
hemos trabajaqo unidos ... 

- Como un feliz matrimonio ... 
- No, porque se· sentiría muy feo 

(sonríe) ... pa g¡_vé le. digoTgu...;.,~~11~ 
entiende. · ' J....-.::;-c,, ,._ ·~ 
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Pastelería~~· · 

1712-31-85 
Hidalgo 85-A ·y Hércules 14 · 

LOS PRECIOS HAS RUOS . . Querétaro,· Oro. 

ma1iel 
Moda en. Piel, $.A. 

DESCUENTO DEL . . . .Jj¡· 
150/ -AL30º' en 10 . -/Otoda 

- (ROPA Y ' EN EL MES DE MAYO ACCEsdR10S) 

Aceptamos tarjetas~ · IA MERCANCIA 100% 
f:= fcf·.J~fieS:. - .EIABORADA EN . PIEL 

¡AGUAS CON EL .AGUA ••• ! : -
¡NOS ENFERMA LA CONTAMINACION ••• ! 
Y EL OZONO ES EL MEJOR DESCONTAMINANTE NAT~RAL 

A~UA@CONTAMINADA 

V . 

DESPUES DEL FILTRADO 

o 
DESPUES Dril OZONIZAR 

Usted ya puede es-tar seguro con su equipo 
generador de ozono para' desinfectar el agua 
y el aire en su casa, oficina o industr.ia. 

Querétaro ya se sumó a las 2 mil 500 ciudades 
que en el mundo ozonizán su agua mediante la 
instalación de sistemas especializados en 
sitios que van desde el 'tinaco . de su hagar y 
una panificadora hasta embotelladoras de 
refrescos y torres de enkiamiento. 

Tenemos lo que usted necesita 
• 

Estamos para servirle y en su compra tramitamos cualquier tarjeta 
de crédito, con acceso a más de 30 mil c;:ajas automáticas y 250 mil 
sucursales bancarias y 6 millones de establecimientos en · tooo ei 
mundo . 

r- . V/$/TENOS O U.AMENOS 
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; Importante cantidad de regalos distribuyó la Caja Popular Florencio Rosas, por el "Dia de las 
Madres". - '- · La directiva de la caja popular, tomó parte aetiva en el festival. 

Festival del ''Día de las Madres" de la Caja Popular.Florencio Rosas 
La Caja Popular FÍorencio Rosas ofreció ahora 
un magQ.o festival, con la finalidad de fes tejar 
el "Día de las Madres", mismo que tuvo lugar 
el sábado pasado en I~ Unidad Deportiva 
Querétaro 2000. . _ 
" Fue ·otro festejo de la gran familia de esa 

cooperativa de ahorro, dentro del marco de su 
aniversario número 30, en el que no pudo 
faltar el festival artístico, donde desfilaron la 
Rondalla Florencio Rosas, el Grupo de Música 
Folklórica Pueblo y Fiesta, el Grupo Musical 
Caja Popular Florencio Rosas, Lalo el Inmita
dor, la Compañía de Teatro Rosinante, entre 
otros. Resultó este muy variado, y del agrado 

· de quienes lo disfrutaron. 
A las madres se les brindó flores, y a ellas 

y a sus acompañantes se distribuyó refrescos, 
emparedados y premios diversos. 

La culminación del día fue el esperado 
sorteo, donde, entre otras cosas, se rifó una 
máquina de coser, que ganó María. Luiza 
Moreno Silva. Se rifaron principalmente uten
silios para el hogar. 

Por parte de la directiva de la Caja Popular 
Francisco Javier Mejía Flores, quienes estuvi
eron muy activos para atender a las festejadas, 
al igual. que lo hicieron el personal operativo 
de la cooperativa. 

Se apuntó otro éxito la Caja Popular Fforen- En el área de teatro de la Querétaro 2000 tuvo lugar el festival 
cío Rosas, con este. festival del "Día de las artístico, que resultó muy variado. 
Madres". 

-Obsequio para las madres, en el fesi;ejo que les organizó la Muy ameno el convivio de' la gran familia de la Florencio Rosas. Las madr~itas festej~n en grande su dia. 
Florencio Rosas. 



AÑos ···oe AYUDA MUTUA" · 

Con motivo de su XXX Aniversario invita· a todos sus Socios, Directivos,. 
Ex-Directivos, Colaboradores y Público en General a participar en los 
siguientes eventos: 

CERTÁMENES 
LiTERARio, 
PoÉTico, 
MusicAl 
y PlisTico 

A> l,,_ITERA~O: 
El tema será: "HISTORIA DE 
LAS CAJAS POPULARES 
EN QUERl::TARO". 

B)POETICO: 
El tema será: 
"LA CAJA POPULAR 

, i=LORENCIO ROSAS, 
S. DES.E •• EN OCASION 
DE SU 30 ANÍVERSARIO". 

C) MUSICAL: 

El tema será alusivo 
a la Caja Popuiar 
·"Aorenclo Rosas", S. de S. E. 

O) PLASTICO 
. . 
Podrán presentarse obras 

Ciclo 
dE CoNfERENciAs 

CONFERENCIA 1 

"LAS CAJAS POPULARES El'! MEXICO. 
SU TRAYEeTORIA Y SUS FINES" 
EXPOSITOR Gustavo Muñoz 
FECHA y HORA: 28 de Mayo de 1991 18:30 Mrs. 
LUGAR: Satélite 

CONFERENCIA 11 

"PERSPECTIVAS ECONOMICAS Y 
SOCIALES DE LAS CAJAS EN MEXICO" 

FECHA y HORA: 29 de Mayo de 1991 18:30 Hrs: 
LUGAR: , Aula Forenst:. 
CONFERENCIA 111 

"EL SISTEMA FINANCIERO MEXICANO 
Y LAS COOPERATIVAS 
DE AHORRÓ YéREDITO" 

EXPOSITOR: . C.P. Manuel .Lozan0 A. 
FECHA y HORA: 30 de Mayo de 1991 18:30 Hrs. 
LUGAR: Instituto de Fomento Cooperativo 

CONFERENCIA IV 
''EL.ÑIÓVIMIENTO CAJISTA, 
UNAALTERNATIVA DE CAMBIO" 

EXPOSITOR: Padre Manuel Velázquei 
FECHA y HORA: 31 de Mayo de 1991 18:30 Hrs. 
LUGAR: Instituto de Fomento Cooperativo 

CONFERENCIA V 

"EL MOVIMIENTO CAJISTA, 
EN BUSCA DE SU ENCUADRE JURIDICO". 

FECHA y HORA: 3 de Junio de 1991 18:30 Hrs. 
LUGAR: F.C.A. 

CONi;ERENCIA VI. 

"EL MOVIMIENTO COOPERATIVO 
CAJISTA, COMO UN ENTE DE SERVICIOS 
HACIA EL SOCIO Y LA COMUNIDAD EN 
GENERAL" 

10. Lugar y Fecha: 

20. Participantes; 

3o. Inscripciones: 

11
GRAN CARRERA 

PEd ES:JRE~ 1 

BAJO LAS SIGUIENTES BASES: 

Se llevara~ cabo por las princiPales calles de ial:iudad S!'l!lún croquis anexo. 
a ·1as 8:30 horas el domingo 2 de JuniO de 1991, siendo el purilo de reunión 
en la calle de Independencia con-Corregidora a las 8:00 horas. 

:"'odrán p:r'.ic!~ :Cdos ~ Oercc. .. .o.'lab:entas. -,· Coopanilivisla.S a:rii~Jvs a 
•alguna eooperativa. 

Quedan 8D40llaS a partJr de la publicación de la pr~. y podran hacerse 
en las oficinas de la Caja Popular "Florenelo Rosas" ubicadas en 
Independencia No. 50, Av. de las Per'as No. 224 Cot Satélite. Calle 19 No. 
1106 Col. Lomas de Casa. Blanca y en las oficinas-del ISSSTE ·ubicadas én 
~ra 21 Sur 2o. Piso. Previa presenlación-de la credencial que los 
aaedile como derechohabienle del ISSSTE o .como socio de álguna 
~tiva. Ce<rándoselaslnsctlpcloneseldlasébado1o. deJunlode199f 
a las 13:00 horas. · • 

4o. f\amaa y Categorfas: .Varonil y Femenil Ubte hasla 39 aflos. 

So. Distancia: 

So. Servicios a 
Participantes: 

7o. Premtaclón: 

so.Jueces: 
9o. 

10o. Transitorios: 

Varonil y Femonil Master de 40 aflos en adelanle. 

10 kltómelros en ambaS. 

Sorvlcio médico, protecc16n y vialidad asl como abastecimiento de agua en 
!amela. 

Varonil y Femenil Ubre Del 6o. al ~00.·Va\es de Varonil y Femenil Master 
10. Trofeo.$ 500.000.00 Despensa. 10. Trofeo - $ 500,000.00 
2o. Trofeo·$ 300,000.00 2o. Trofeo - $ 300,000.00 
3o. Troleo - $ 200,000.0C. 3o. Trofeo - S 200,000.0C 
4o. Trol.O 4o. Trofeo 
So. Medallt 5Q. ~edall? 

Lapromlaci6n se llevan\ acabo el dla 5 de Junio dentro del Festival Mfstico. 
NOTA: Los vales de despensa serán de $ 25.000.00 canjeab1es en la 
cooperativa de coAsumo de Luis Spota Se dara premio especial al primer . 
socio de la C.P. "Flo<enciO Rosasº que c:rucela mela Previa ~6n. 

Serán designados por el Comité Organizado. 

Los corre'donls exlmlran de toda responsabilidad a los organizadores del 
evento en caso de aecidenle o daño que se pudiera sufiir durante~ trayecto 
de la competencia, considerándose como riesgo depo<tivo. 

Lo~ puntos AO previsto$ en la presente serán resuettos por et Comité 

· pictóricas, esculturas o 
cualquier otro trabajo p1astlco, 
cuyo tema será el escudo 
d~ 1as cajas populares. 

EXPOSITOR: - .Florencio Eguia Organizador. ATENTAMENTE 

FECHA v HORA: 4 de Junio de 1991 18:30 Hrs. Comité Organizador LUGAR: Instituto de Fomento Coope.rativo .. _____________ ..¡,. _______________ .... 

ACUDE A TU CAJA 
Y SOLICITA INFORMES 

Lugar: 
·" Día: 

Hor:.. 

Iglesia de la Congregación 
5 de Junio .de 1991. · 
~:oo Hrs. 

................................... """"-- .................. .. 

GRAN FEsTivAl 
ARTÍsTico 

_'j de JúNio 

dE 18::00 HRs. A 
. 21:06 HRs. 

Participando diversos Grupos Artísticos 
y un Gran Sorteo 

ACUDE A T~ CAJA Y SOtlCITA INFORMES 
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Quer,taro en :/a cultura 
Leer es crecer, curso en 

Ja Biblioteca Central 
para que los niños no vean 

~ ''Sy/aga '~ expQsición . del 
·queretano Rubén Maya 

Jos libros como castigo · 
Desde este lunes 13 y has,ta el vienres 
17 de· mayo se estará impartiendo el 
curso "Leer es Crecer", por lá maestra 
Marisa Romo, en lás instalaciones de la .. 
biblioteca Central, de las 9:00 a las 13: 
00 horas . y de 16:(')0 a las 20:00 horas . . 

El pasado 3 dé mayo fueron inauguradas dos exposiciones 
del artista Rubén -Maya Moreno. La primera en la Galería 
Lib~rtad, montada con pinturas y dibujos, y la segunda en 
la Galería León Felipe, donde se· presentan sus grabados. 

Rubén Maya es originario de Huimilpan, Qro., y desde 
muy joven sintió inclinación por la pintura. Sus estudios • 
los realizó en la escuela Nacional de Artes Plásticas de la 
UNAM y posteriormente se ·convierte en maestro de 
pintura _y dibujo. 

En este ' taller se parte desde el · 
princípio, por el respeto al niño. Qué 
quien~, qué le gusta; qué le interesa y 
qué le afecta ... generalmente al niño 
desde pequeño se ··le· presenta · el libro 
como un objeto ágresivo y ajeno a él. 
En la gran mayoría de las ocasio'nes los 
maestros o los padres de familia 
castigan al niño m'andándoló a la bib
liotecá. ¿Qué pasa? Qué lejos está de 
que al niño se · le enseñe a amar Jos 
libros, a cµidarlos. En cambio se les 
enseña a rechazarlo con esas acciones. 

·" Sus obras se· han presentado en más de diez exposiciones 
individuales y más de 30 colectivas, ~ tanto en diferentes 

"· Ciudades ·del país como der extranjero. También se ha 
hecho merecedor de distinciones y premios otorgados por 
el INBA; la UNAM y del gobierno de los Estados Unidos. 

Rubén Maya muestra · en sús obras · el cmsmos 
prehispániéo;-el devastamiento de las figuras y una angustia 

. que se hace latente y obsesiva. A él le . preocupa la· 
problemática de las grandes ciudades, el caos y la tensión 
que provocan, por ello su pintura es un vuelco en la 
búsqueda de otros caminos. 

"Leer es crecer" es un método para 
acercar principalmente a los niños a los 
libros y fomentar en ellos el hábito y el 
gusto por la lectura. Lo que se pretende 
es darle la oportunidad a los pequeños, 
para que se adentren en un rinmdo de 
·posibilidades y alternativas Que 
influirán notablemente en su desarrollo 
como seres hu.manos. 

. · En el' ·acto de inauguración- estuv-ieron presentes el 
direGtor de Patrimonio Cultural, Carlos Alejandro Leija, 
y la direGtora de la Galería Libertad, Griselda Luna, así 
como el autot y sus invitados. · 

Rubén Maya en exposición. 

Música de Beetboven para los maestros e11 su día 
Este 15 de mayo se llevará a cabo un homenaje a todos 
los maestros universitarios, presentando en concierto de 
gala al cuarteto de cuerdas de la Escuela de Bellas A·rtes 
y al Coro Filarmónico de la Universidad Autónoma d~ 
Querétaro, en el Teatro de la República, a las 20 horas. 

como el Dja del Maestro, por lo que la máxima casa de 
· estudios de Querétaro quiere hacer un- reconocimiento 

a la labor que se realiza día con día en las aulas 
universitarias. 

Este curso lo ofrece la Secretaría de 
Cultura y Bienestar Social, en 
coordinación con el Consejo Nacional 
para la Cultura y las Artes, el ISSSTE, 
el ·JMSS, la dirección de Servicios -
Coordinados de Educación Pública efl 
el estado y e.l H. Ayuntamiento del 
Centro. · · · 

Aunque el ·concierto está dedicado a los maestros 
podrá asistir el público que así lo desee, ya que la entrad~ 
será libre para disfrutar dos horas de lo mejor de la 
música clásica de todos los tiempos. Ese día se instituyó 

En este concierto de gala se presentarán dos de los 
mejores grupos musicales Gon que cuenta la Universi
dad, presentando las grandes obras maestras de los 
compositores clásicos como Beethoven, Chaicovsky, 
Debusy, entre otros. 

Educación de la Sexualidad 

La educación,, los maestros y la sexualidad 
· Elizabeth Contreras Colín 

El presente mes se nos presentan varias fechas a Creo que mientras más se den las oportunidades a 
"celebrar"; el único día de la madre al año, el día los niños de preguntar, jugar, hablar, más ca
del maestro; y en el mes de junfo, el único día del pacidad tendrán para elaborar y manejar su 
padre al año, lo que nos suscita un ánimo "fiestero" sexualidad. Y conste que dije manejar, no 
porque gracias a estos pretextos nos disfrazamos de •controlar. Es obvio que no todos los maestros que 
alegría y regocijo. Afortunadamente, creo que desfilaron (y los que no) tienen ese manejo de su 
algunas familias todav-ía siguen alegrando a sus sexualidad pero algunos se lanzan a exigir sus· 
miembros., indistintamente de la fecha que se trate _derechos porque sabenquienes son, su personali
y no entFan tanto a este rollo comercial y ha·sta dad está presente. Y déjeme decirle que para el 
absurdo: desarrollo de la · 

Pero en el plano de recordar el "día del personalídad es importante cómo se vive la propia 
maestro", tenemos que recordar al ·mismo tiempo sexualidad. Para ser maestro no sólo se necesita 
su participación en el desfile del día del trabajo y asistir a una Normal, a lo escolarizado, sino que es 
hacer la aclaración que ahí estuvieron presentes necesari.o "ser" hombre o mujer que elige una 
dos tipos de maestros, que tienen que ver con dos profesión por dif eren.tes motivos, pero lo que hace 
maneras de vivir en nuestro país: por un lado los desde su persona. Y es mucho mejor ser maestro 

, maestros que luchan por una serie de cosas (salario · (a) desde la perspectiva de hacer algo que gusta, 
digno y suficiente, entre otras) porque las condi- estar en co.ntacto con niños y gustar· de ·esto y estar 
ciones actuales lo reclaman; y por ·el otro los que preparado para pregUntas que hacen los padres, o 
están inconformes Gon el salario, las situaciones de los propios~niños: maestro, ¿qué es tá sexualidad o 
trabajo, etc. pot:que parecería que el mundo no el sexo?, etc., etc., etc. 

PEllARANDA 
CAl ll>AD (N TIOUIUI 

cambia, y así · está bien. Y estar preparado significa hablar de algo que 
Usted se preguntará qué sucede cotidianamente, los niños hablan y juegan 
tiene que ver todo esto y preguntan sobre sexualidad. Los maestros e.n 
polítíco con la_sexualidad y nuestro paí~ preparan el tema de la sexualidad sólo 
la educación; pero déjeme el pía que les toca la unidad de "repr:oducción de 
comentar:Ie algo que desde los .seres humanos" o genética, o cosas así, pero no 
la óptic:;a de los estudiosos lo consideran necesario otros días, y por ahí vemos 
de la sexualidad hui:nana niños q~e preguntan fuera de clase y el maestro se 
nos presenta la .conexión: pone colorado y ·no encuentra qué contestar. Y a 
se dice que una petsona lo mejor pregunta fuera de clase porque ese día se 
que recibió una educación le ocurrió, o le pasó algo y no se le da contestación. 
para su sexualidad es más Parecería que en el día dela madre o del padre pasa 
crítico y tiene posibili- así, los demás días -no se tiene nada preparado p~ua 

LOll&IOl'ai. • ~ , .. __., dades en muchos sentidos, ellos ... ¿y la sexualidad sólo está presente cuando 
una es ser muy creativo. el maestro, o el sistema educativo dicen? 

Durrnien tes 
, 

ra1ces ... 
Angelina L. Villafranca E. 

A ~odos los s.ere~ abandonados, maltratados y 
. veJados del mu-ndo; tal situación es la que 
padece ·un perrito adulto color miel que 
hemos llamado Solo, que como muchos va por 
ésta ciudad y éstos tiempos cubierto de 
cicatrices corporales y desolación a su dig
nidad por la violencia del desamor. 

LLuvia caricia de flores, musas de la mar: 
¿Qué dirán de los poetas éstos tiempos 

prolongados de abandono silencioso que 
habita los sentidos? 

Manantial de lunas que palpitan en el fiel 
ser que se encuentra solo, completamente 
solo. .. · ' 

¿Hacía dónde van los cielos de su alma 
solitaria? 

En su mirada el cotidiano cielo profundo 
y largo cómo las calles por donde pisa y pisa 
suavemente abrazando el canto de las aves de 
tanto tiempo y cada segundo de esperanza , 
cercano a· la lluvía hermana de sus ojos 
antiguos se levanta en vuelo su ánimo de ser 
vital, su cuerpo y todo él se convierte en 
estrella, sin voluntad de muerte, habitante de 
la luz: _ 

Ser que en cantos reverdecidos se visten las 
flores hacía el futuro en que jamás volverá a 
sentirse solo, porque no habrá dolor ausencia 
de ternura. 

Mañana, sí tal vez cuando despierte de 
nuevo el sol alguien le acaricie su cabeza alma 
de Solo, p_rolongando raíces en el durmiente 
mundo de la ternura. 
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Javier Villanueva, 25 años al frente horario es de las· diez de la mañana a las tres de la 
tarde. Aquí todo es gratuito. 

del Club de Ajedrez "Alamed·a" En la alameda enseña el maestro Héctor Aranda, 
en Carrillo Juan López Juárez, y en el Pueblito, 

Por Ma. Guadalupe Toledo Gilberto Codorniz. 
Javier Villanueva lleva asesoría a todos estos 

Estrada -secretarÍq de Cultura y Bienestar Social-· lugares y a veces organiza torneos para difundir el Rodeado de dulces, galletas, refrescos,_ chicles, 
refrigerador, aparador, y de mucha gente que 
espera ser atendida. Todo esto en la calle 
Balvanera No> 31, entre Ezequiel Montes y 
Ocampo, lugar donde en sus ratos libres atiende su 
pequeña tienda y están sus oficinas del Club de 

· Ajedrez "Alameda" don Javier-Villanueva, pre
sidente de este elub. 

· Nos cuenta cómo se formó éste. el cual se 
remonta al 8 de diciembre de 1965. 
Se reunieron en la casa ubicada en la calle 16 de 
septiembr-e-No.10 up grupo de aficionados al juego 
de ajedrez, con el fin de organizar en el estado un 
club de es.te deporte. . 

El acto dió p.rincipio a las diez de la mañana con 
nueve-minutos, como primer punto se solicitó a los 
presentes escogieran entre todos la mesa directiva, 
Quedando de la siguiente forma: presidente del 
club, Javier Villanueva, como secretario Joaquín 
B. Silva; tesorero Faro Gonzále:t, y como vocales, 
a Salvador Mandujano y Pedro González M. 

Como segundo punto, acordaron poner el 
nombre de Club Ajedrez "Alameda", el cual 
tendría como domicilio social la calle que men
cionamos anteriormente .. 

Ultimo punto-, que la finalidad de este club sea 
difundir en el estado y por todos los medios 
posibles, el juego "Ciencia" del ajedrez, así como 

. también organizar un primer torneo, invitando a 
todos los aficionados a inscribirse. 

Ese día se dió por terminada la asamblea a las 
nueve y media de la noche. . 

Pasando a otra cosa, nos relata lo que ha hecho 
durante los largos veinticinco años como pre.., 
sidente del ·ctub, cuyos miembros estuvieron en 
Yugoslavia en un t-0rneo abierto el año pasado, con 
Germán de la Cruz, el cual ocupó uno de los 
décimos tableros del mundo (hubo 50), entre más 
de veinte mil representantes de todo el mundo. 

También en ese año asistieron a un tornee de 
irivitación celebrado en la ciudad de los raseacielos . 
-Nueva York-, aquí compitió el queretano José 
Luis Reyes, el cual ocupó el décimo tablero. 

En su aniversario 25, celebrado el 8 de di
ciembre de 1990, tuvieron gente reconocida a nivel 
mundial, como los maestros internacionales 
Benjamín Ferrara de Cuba, el canadiense Rafael 
Land, y Don Stewart, originario de Nueva York. 

· En lo referente al país, asistieron a este evento 
la señora A.na Maria González de Palacios - la cual 
les obsequió un lote de libros alusivos a nuestro 
estado- deseándoles muchos años más de vida. 

También estuvieron la bella Señorita Acapulco 
1990. Lourdes Iveth, -quien ha asistjdo a algunos 
eventos que ha realizado el club-, la directora del 
Indereq, Virgiñia Edith Calleja, Juan Antonjo Isla 

T 
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, y Francisco García, director de Deportes. juego del ajedrez en el estado. 
. Entre· sus grandes . figuras se encuentra Juan Algunos clubes que han sido formados durante 

Pablo Treviño, quien fue campeón nacional . de su gestión son el Club· de las Américas, Club del 
Segunda Fuer;za, eelebrado los días del primero.al Castilla, Caballero!? del Rey, La Torre-del Rey, El 
cinco de mayo en el Distrito.Federal, en el Torneo Jaque-Mate,. y muchos más. 
de-Ajedrez de la .ciudad de México. Ha recibido invitaciones de la bella ciudad de 

El Club" Alameda" acaba de presentar la nueva Morella, Mich. a la que asistió en 1990 a dar pláticas 
ge.neración del futuro en el Pueblito, el domingo sobre el ajedre_z, dei cual diée "es -uno de los 
cinco de mayo. . caminos para conocer IQs. misterios del p.ensam- · 

, Textualmente, el maestr~ Javier Villanueva,. . iento o del cerebro (computadora mental). 
nos habla de este evento: ·~<:¡ué ·bonita . es ·ta Sus planes futuros son "abrillañtar nuestr-o de
provincia de la tierra mía, conocerla es un orgullo, porte en todo el estado, .somos peregrinos y vamos 
bonito doqiingo en el · Pueblito". - de paso, que nuestro .recuerdo sea digno de un 

.Continúa diciendo: ''son las diez de la mañana, mañana mej0r," dice: · 
dos largas mesas y suficientes. sillas nos son ·Pro- Habla de los jóvenes. ,g.anadores a los -cuales 
porcionadas, el escenario fue acomodado, muchos · , considera como a Beníto-Juárez (muy inteligentes), 
niños y curiosos se acercaron al estrado. · son la gente que verá el año o.os mil. a la cual 

"La escuela da comienzo, por parte de los estamos capacitando hoy. · 
alumnos hay muchas dudas y es necesario aclarar , Finaliza diciendo que buscan patrocinadores 
todo lo que ellos quieren saber.les enseño lo básico . para el mantenimiento del ajedrez (como son los 
como es el nombre de las piezas, s.us movimientos, trofeos y el material de trabajo); si alguien quisiera 
valores ·y acomodamientos del tablero". ayudarlos, ingresar a .este club. o simplemente 

.A las once se presentan los gladiadores: la aprender, pueden llamar teléfono 12-09-15. 
familia Macin, en taxi llegan los .contrarios, la 
familia Hurtado -su coche se había descomp\:lesto
, son puntuales, conocen.las reglas. ambas familias 
se dan la mano, en eso el juez de campo les lee las 
reglas y se se efectúa el sorteo. 

. Comienza la competencia, se enfrenta César 
Arturo Macín C~lderón. de seis años, contra José 
Ramón Hurtado, el cual tiene diez años de edad. 
En lo que se refiere a las ninas: Yaneth Macín 
Calderón (siete años), contra Liliana Abigail 
Hurtado (nueve años). Jugaron dos de tres activos, 
con reloj marcador de tie01po, la pelea se tensa, lós 
padres se retiran, sólo queda el juez de campo, las 
niñas termínan dos juegos con un triunfo para cada 
una. van por el decisivo. 

Los niños Macín pierden, ya no hay opor
tupidad del tercer juego, ttiste se reti.ra y su 
hermana vuelve a perder. 

. . La tabla queda de la siguiente forma: la niña 
qliana Abigail Hurtado con dos triunfos y una 
derrota, Yaneth Macín únicamente se queda con 
un juego ganado, José Ramón Hurtado con dos 
triunfos, César Arturo Macín, con ningú.Jl juego 
ganado. 

Al terminar el concurso fueron muy aplaudidos 
!'os cuatro niños. En este evento · estuvo el 
presidente municipal Javier Lópei Polo, el cual 
otorgó un preCioso trofeo a la familia ganadora. El 
señor Hurtado' agradeció este gesto a todos los que 
colaboraron en este evento. 

Todos los domingos imparten escuela er Car
rillo, Villa Corregidora, y la Alameda Hidalgo. El 

Jl!-vier Villanueva atestiguando 
una partida de ajedrez. 

V. Guerrero N. 97 Norte 

.:~ _ 
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Querétaro, Oro. Tel. 12-78-04 

TIPO'GR' AFIA 
+Tari.tu de presentación 

-Realzadas a fuego 
-"Realzadas en blanco 

+Bolos.XV Años, 1! Comunión, Matrimoniales, Esguelaa 
+Boletos para rttaa y .eventos 
+Etc, 

OFFSET (TAMAÑO OFICIO) 
+Folletos 
+Volantes 
+Facturas 
+Remisiones 
+Recibos 
+E.te. 

~NCUADERNACION_ 
*Tipo Enciplope1.ia f>asta Dura) 
+Rústica 

DISEÑO _ y DIBUJ -0 
+Carteles 
+Logotipos 
+Lineal 
+Arquitectónico 

Juan José Martlnez 
Tel. 12-78-04 

Gerardo Rulz 
Tel. 16-78-21 . 

PUNTUALIDAD Y BUEN SERVICIO 
Llámenos, Nosotros vamos 
HORARIO Mañanas 9:00 a 14:00 Hrs. 

Tardes 16:00 a 20:00 Hrs. 
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PLAZA DE LAS AMERICAS LOCAL 280 · 

PRIMARIA-SECUNDARIA-PREPARATORIA-PROFESIONAL 
BEST SELLERS NOVELA 

UN NUEVO CONCEPTO EN TEL 13 10 32-DISTRIBUCION DE LIBROS , · - -
NUESTRA ESPECIALIDAD: EL SERVICIO 



De-ntro del actual proceso electoral, que apenas 
está en su fase preparatoria, hay ya algunas 
cosas que conviene comentar; si bien se rela
cionan entre sí, para darles mayor claridad se 
presentarán una por una. 

l.- A finales de marzo de este año el Partido 
Acción Nacional solicita información sot>re 
una presunta pérdida de solicitudes de empa
dronamiento, de entrada los f uncioaarios del 
Registro Federal de Electores niegan tener 
iaformación sobre ello, pero después .. recuer
dan" que de un transporte de ellos . y en la 
carretera entre Tequisquiapan y Cadereyta "se 
volaron" 30,000 solicitudes -de empadronam
iento aún sin llenar. En Tequisquiapan 
reportan la pérdida de sólo 120 y se comprome
ten formalmente a entregar copia de1 acta que 

· se levantó y una relación de los números de 
folio de esas solicitudes a los representantes de 
los partidos políticos, para que éstos pudieran 
verificar que no se hizo un uso inadecuado de 
ellas, hasta el momento los partidos políticos de 
oposición siguen esperando tal información. 

2.- De los informes que pres·enta el mismo 
Registro Federal de Electores sobre el avance 
de empadronamiento aparecen datos que desde 
el punto de vista· técnico parecen no tener 
lógica, por ejemplo: _en_ todos los informes se 
reporta que el empadronamienta avanza 
rápidamente en las secciones rurales y muy 
lento en las urbanas, la _ justificación que 
presentan es que los habitantes de las zonas 
urbanas por cuestiones de trabajo es muy 
difícil de encontrarlos en sus domicílios, sin 
embárgo, las personas que por algún motivo 
trabajan en comunidades rurales saben que 
éstas quedan durante el dí~ en manos de los 
niños, puesto que todos los mayores de 14 años 
salen a cultivar la tierra o se trasladan al centro 
urbano más cercano a trabajar como obreros, 
jardineros, etc. El último reporte detallado con 
que contamos dice que en el 1 _Distrito que 
abarca todo el muncjpio de Querétaro la meta 
mínima del padrón estaba cubierta en un 

Hechos 
--_,., 

lf 

y numeros 
Joaquln Córdo-va Rivas 

87.7%~ el II Distnto con cabecera en San Juan del Río 
abarcando también Tequisquiapan, Ameako, Cad
ereyta, E. Montes y P. Escobedo esa misma meta iba 
ya en el 110.6º/o; y en el II Distrito que abarca el resto 
de los municipios el procentaje sobre la meta mínima 
era del 101.4%. Tal parece que el empadronamiento 
es mayor en los lugares en donde el PRI tiene 
tradicfonalmente mayor votación, y el avance es muy 
lento en las zonas en donde el voto es más vigilado y 
por lo mismo la votación para la oposición es 
significativamente más alta. ¿Sucederá lo mismo · 
ahora que repartan las credenciales? 

3.- En la primera quincena de abril, cuando ya se 
veía poco probable que el plazo del empadronamiento 
se fuera a prolongar, como de hecho sucedió, los 
diligentes funcionarios del Registro Federal de Elec
tores encabezados por el Lic. Felipe Reyes Ruiz no 
vieron ningún inconveniente en instalar módulos de 
empadronamiento en por lo menos dos mercados de 
esta ciudad, los conocidos como mercado Hidalg0 y el 
de La Cruz, el problema es que los pusieron en los 
locales de las asociaciones de locatarios afiliados al 
PRI vía la ·uNE antes CNOP, con los símbolos de 
dichas agrupaciones clara-mente visibles: Vale la pena 
recordar que a los ciudadanos en general se les pidió 
que asistieran a los módulos que GOrrespondían a su 
domicilio y a ningún otro, pero, los locatarios afiliados _ 
al PRI tuviernn trato de excepción. Vehemente, .el 
Lic. Felipe Reyes Ruiz argumentó que también eran 
ciudadanos y que por su trabajo no asistían a sus 
domicilios hasta muy tarde, el problema es que bajo 
esa lógica·, el día de la elección tampoc0 van a tener 
tiempo de ir a la sección que les conesponda votar, 
por lo que no sería raro que se les pusiera una casilla 
-en el mercado, para finalizar en que para que no 
desc~iden su puesto, ñada más "razonable" que el 
dirigente- vote por todos, ¿por quién cree usted señor 
lector que votará el susodicho dirigente?. 

4.- A la denuncia anterior hecha por el Partido de 
la Revolución _ Democrática, se . juntó la del PAN 

respecto a otro módulo presuntamente instalado, 
asómbrese usted, en el local de-l Sindicato de Tra
bajadores de Kimberly Clark en San Juan del Río, 
¿ya adivinó a qué central obrera pertenece tal 
sindicato y a qué partido?. La explicación oficial 
es que un empadronador "iba pasando por allí" y 
los mismos obreros lo llamaro.n · para que los 
empadronara. ¿Entonces porqué reportan un 
porcentaje de más del 100% en la meta del 
empadronamiento en ese distrito? ¿O tendrá algo 
que ver el que en ese distr-ito el responsable del 
empadronamient0 sea el Profesor Junípero 
Pacheco González, expresidente municipal del 
PRI en esa ciudad? 

5.- Este 6 y 7 de mayo se realizó ~l sorteo 
computarizado de los ciudadanos que se van a citar 
para reci-bir cursos de capacitación para, posteri
ormente, formar parte de las mesas directivas de 
ta casilla el 18 de agost-o. Para colmo de males, algo 
falló, según los técnicos del centro de cómputo 

, había ''saturación de las colas de impresión por 
parte del sistema computarizado de insaculación", 
por lo que las sesiones respectivas sufrieron serios 
retrasos, ya que en cada ocasión h.ubo que "esperar 
a· que se solucionaran (los problemas) con una cinta 
que se mandó traer de la ciudad de México para 
continuar con la aplicación del programa", según 
dicen las actas respectivas, lo que contrasta n0ta
blemente con lo difundido por los altos funcion
arios del Instituto Federal Electoral de que "todo 
va bien". 

6.- Por .últinro, se advirtió a los partidos 
políticos que hay serios retrasos en la entrega de 
credenciales para votar, los problemas parecen ser 
dos: el primero, que el sistema de cómputo no está 
produciendo (imprimiendo) las credenciales al 
ritmo requerido y, segundo, que no existe la 
infraestructua sufiGiente para hacer el reparto 
domiciliari0 por lo que los representantes de los 
partidos políticos acordaron que se hiciera uso ot-ra 
vez de los módulos para agilizar esta tarea. , 

Estos son algunos hechos y números del 
proceso preparatorio de las elecciones de agosto de 
este año, usted lector, ¿cómo -la ve?. -

Caja Popular LIBERTAD S.S.E de C. v. de , R.L. 

AHORRO Y CREDITO 
' 

• LE OFRECEMOS LOS SIGUIENTES SERVICIOS-ACTUALIZADOS . 
PRESTAMO NORMAL 
• HASTA $100'000,000 
-- INTERESES-DEL 2.1% MENSUAL S/SALDOS 

PLAZO, USTED TIENE LA LIBERTAD DE ELEGIR, HASTA DOS AÑOS Y MEDIO EN ESTE CASO CUANDO 
EL CREDITO SEA -MAYOR DE $15'0QO,OOO - ' . _ 

.. 

LINEAS DE CREDITO 
- PARA ACTIVIDADES COMERCIALES Y PRODUCTIVAS- HASTA $100'000 000 MAXIMO Y $15'000 000 MINIMO 
--INTERES DEL_3~3% MENSUAL $/SALDOS , - , -
- PLAZO: UN ANO TRES MESES 

¡SI USTED AUN NO ES SOCIO VENGA, ASOCIESE Y DISFRUTE 
DE LOS BENEFICIOS QUE LE OFRECEMOS! · 

, . 
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